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Дорогие ленинградцы — 
педагоги, 

работники 
образовательных 

учреждений!
Примите искренние поздрав-

ления с профессиональным празд-
ником — Днем учителя!

Учитель — одна из самых 
благородных и трудных профес-
сий. Именно вы воспитываете 
в детях лучшие качества, учите 
самостоятельно мыслить и при-
нимать решения, помогаете 
юным ленинградцам определить 
свое будущее, выбрать жизнен-
ный путь.

Правительство Ленинград-
ской области уделяет особое 
внимание развитию системы 
образования: в регионе проходит 
реконструкция образовательных 
учреждений, строятся новые 
школы, в учебный процесс актив-
но внедряются цифровые техно-
логии, улучшаются условия труда 
педагогов.

Серьезным испытанием для 
учительского и родительского 
сообщества стал период вы-
нужденного перехода на дистан-
ционное обучение весной этого 
года. Но этот сложный этап 
ленинградские педагоги прош-
ли с честью, сумев не только 
продолжить процесс обучения, 
но и накопить новый опыт, кото-
рый теперь применим в обычных 
условиях.

Благодарю вас, уважаемые 
учителя, за подвижнический 
труд, бесконечную мудрость, 
энтузиазм и большую любовь 
к детям. Особые слова призна-
тельности — ветеранам педаго-
гического труда.

От всей души желаю всем 
работникам образовательных 
учреждений крепкого здоровья, 
сил и энергии для новых благород-
ных свершений во имя будущего 
Ленинградской области.

Добра и благополучия вам 
и вашим близким!

Губернатор 
Ленинградской области 
Александр Дрозденко

Уважаемые учителя и преподаватели!
Примите самые искренние поздравления с Междуна-

родным Днем учителя!
Нет на свете более почитаемой профессии, чем учи-

тельская. Во все времена труд учителя был самым ува-
жаемым в обществе.

Вы несете детям знания и воспитываете в них лучшие 
качества, учите мыслить, открываете таланты и разви-
ваете природные способности, находите подход к каждому 
воспитаннику.

Учебные заведения Соснового Бора всегда славились 
высоким интеллектуальным потенциалом, способностью 

отвечать на вызовы дня, идти в ногу со временем. В этом 
немалая заслуга ветеранов педагогического труда.

Хочу заверить педагогическое сообщество, что в нашем 
городе потребности образовательных учреждений и педаго-
гов — есть и всегда будут в безусловном приоритете.

Благодарю вас, дорогие учителя, за любовь к детям, 
за ваш профессионализм и терпение, мудрость и самоот-
дачу!

Пусть этот праздник принесет вам теплые, искренние 
поздравления от учеников и хорошее настроение!

Михаил Воронков,
глава Сосновоборского 

городского округа

 -  всемирный 
    день учителя5

октября
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Участники рабочей группы предприятия 
совместно с экспертами РЦК выберут пилотный 
производственный участок, процесс работы 
которого будет пересматриваться с учетом повы-
шения выработки, и минимизации трудоемкости 
и сроков производства.

В первые месяцы эксперт Регионального 
центра компетенций совместно с рабочей груп-
пой предприятия будут заниматься диагности-
кой текущего состояния, выявлением проблем 
и потерь. Исходя из этого, будет разработано 
целевое состояние с детализированным планом 
мероприятий.

С помощью инструментов бережливого 
производства будут совершенствовать про-
цессы, снижать издержки и в целом — улучшать 
производственные показатели. За полгода бла-
годаря внедрению инструментов бережливого 
производства предприятие повысят выработку 
на выбранном участке, снизят общее время про-
текания процесса, количество незавершенного 
производства и повысят общую эффективность 
оборудования. Затем этот опыт будет тиражи-
роваться на все производство.

Региональный центр компетенций 
(РЦК) приступает к реализации первого 
самостоятельного проекта на пред-
приятии «Оптен-Кабель» из Всеволож-
ского района.

Региональные экспеРты 
выходят на пРедпРиятия 

область отРегулиРует 
отходы 
По инициативе Александра Дроз-
денко, на общественное обсуждение 
вынесен законопроект по регулиро-
ванию оборота отходов в Ленинград-
ской области, предусматривающий 
введение QR-кодов для перевоз-
чиков и больших штрафов для на-
рушителей.

Ознакомиться с законопроектом каж-
дый житель области может в сети Интернет 
по ссылке, а свое мне-
ние и предложения напра-
вить по электронной по-
чте vashemnenie@lenreg.ru 
до 12 октября 2020 года.

В законопроекте про-
писан регламент организа-
ции и учета отходов, а также контроль за их 
перемещением на территории Ленинградской 
области. В новом законопроекте отражена 
позиция губернатора о необходимости за-
прета захоронения необработанных отходов 
на областных полигонах к 2023 году.

Кроме того, все транспортные сред-
ства, перевозящие отходы, будут обязаны 
подключиться к специально разработанной 
системе, которая позволит фиксировать их 
логистику. В рамках этой системы каждый 
автомобиль должен будет получить специ-
альное разрешение, содержащее индивиду-
альный идентификационный QR-код.

Кроме того, новый закон предполага-
ет внесение изменений в областной закон 
«Об административных правонарушениях». 
Максимальный штраф за несанкциониро-
ванный сброс отходов для физических лиц 
составит 100 тыс. рублей, для юридиче-
ских — 1,5 млн. Кратное увеличение штрафов 
предусмотрено и для транспортировщиков 
отходов, не имеющих соответствующего 
разрешения.

Новый областной закон разработан 
в целях предотвращения негативного воз-
действия отходов производства и потре-
бления на окружающую среду и здоровье 
человека, а также для сбережения природных 
ресурсов.

В случае одобрения Законодательным 
собранием закон вступит в силу с 1 января 
2021 года.

конкуРс на «большой 
пеРемене» 
С 17 по 25 октября в детском лагере 
«Россонь» в Кингисеппском районе 
пройдет северо-западный полуфи-
нал первого всероссийского конкур-
са для старшеклассников «Большая 
перемена».

Конкурс, проходящий при поддержке 
Министерства просвещения Российской 
Федерации и Федерального агентства 
по делам молодежи, дает возможность 
каждому подростку проявить себя и найти 
свои сильные стороны. Главным критери-
ем конкурсного отбора будет не оценка 
успеваемости, а наличие навыков, кото-
рые пригодятся школьнику в современном 
мире.

В полуфиналы выйдут 6 тысяч школь-
ников, финалистами станут 1200 человек, 
а победителями — 300 учащихся 8–9 классов 
и 300 десятиклассников.

В Ленинградской области участни-
ками конкурса стали 10 643 школьника. 
К заочным полуфиналам допущены 579 че-
ловек, из них в очных полуфиналах будут 
участвовать 79.

Победителей и финалистов ждут зна-
чительные призы. Все финалисты получают 
путевки в лагерь «Артек». Ученики 8–9 клас-
сов — премии 200 тысяч рублей, а ученики 
10-х классов — денежный приз в размере 
1 млн. рублей.

Кроме того, 20 лучших школ смогут 
получить финансовую поддержку в размере 
2 млн. рублей для создания образовательных 
возможностей и технического оснащения.

Организаторами конкурса «Большая 
перемена» выступают АНО «Россия — стра-
на возможностей», проект «ПроеКТОриЯ», 
Российское движение школьников и ФГБУ 
«Роспатриотцентр». Партнерами высту-
пают Сбербанк, Mail.ru Group, Кружковое 
движение НТИ.

«Во время проверок локация мобиль-
ных постов постоянно менялась, чтобы 
«сарафанное радио» недобросовестных 
перевозчиков не помогло им избежать 
ответственности», — комментирует пред-
седатель  комитета  государственного 
экологического надзора Ленинградской 
области Валерий Татаров.

Проверки проходили на территории 
Бокситогорского, Гатчинского, Всево-
ложского, Киришского, Волосовского, 
Волховского, Тосненского районов.

По  результатам  выявлено  17  на-
рушений при транспортировке отходов 
производства и потребления. В  отно-
шении  правонарушителей  выписаны 
постановления-квитанции о наложении 
административных штрафов. Чаще всего 
перевозчики привлекались к ответствен-
ности за отсутствие паспортов на опасные 
отходы.

Выявление несанкционированных 
свалок, мониторинг строящихся объек-
тов и отслеживание организаций, не за-

ключивших договоров на вывоз отходов 
с региональным оператором, помогают 
специалистам отследить логистику неза-
конного перемещения твердых бытовых 
отходов.

Цель надзорных мероприятий — пре-
сечь преступную деятельность лиц и ор-
ганизаций, которые вместо полигонов 
выгружают отходы в полях или на тер-
ритории лесного фонда. Надзор ведется 
регулярно с  учетом вновь выявленных 
маршрутов по нелегальной перевозке 
отходов.

новые объекты 
благоустРойства
В Сосновоборском городском окру-
ге выбраны лучшие инициативы 
жителей в рамках проекта «Я пла-
нирую бюджет» на 2021 год.

Победителями стали 12 проек-
тов благоустройства на общую сумму 
20 млн. рублей.

Так, больше всего голосов получил 
проект «Разделяй» — создание площад-
ки для проведения экологических акций 
по раздельному сбору отходов у «боль-
шого» гипермаркета в Сосновом Бору.

Самыми дорогостоящими станут 
проекты по созданию навеса над город-
ским скейт-парком и расширение самого 
скейт-парка.

По проекту «Мемориал погибших 
экипажей» на мемориале в Устье будут 
установлены дополнительные плиты 
в память о погибших на Балтике моря-
ках во время Великой Отечественной 
войны.

опеРация «мусоРовоз»
Более ста автотранспортных средств — перевозчиков отходов 
проверили на дорогах инспекторы государственного эколо-
гического надзора совместно с сотрудниками прокуратуры 
Ленинградской области и ДПС.
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С днем учителя!
2  октября  в  15:10  в  эфире 

телеканала  ЛенТВ24  состоится 
онлайн-мероприятие,  посвя-
щенное  Международному  Дню 
учителя.

Об этом сообщили в комитете 
образования Сосновоборского го‑
родского округа. Трансляция пройдёт 
в прямом эфире областного телека‑
нала, в соцсетях:

«Вконтакте» 
(https://vk.com/lentv24)
«Одноклассники» 
(https://ok.ru/lentv24)
На YouTube-канале 
(https://www.youtube.com/
user/lenobltv)
Городской праздник, посвящен‑

ный Дню учителя, состоится 2 октября 
во Дворце культуры «Строитель». На‑
чало в 15 часов.

ЦиЦероны померилиСь 
Силами

На минувшей неделе в Цен-
тре  развития  творчества  со-
стоялся  ежегодный  городской 
конкурс  ораторского  искусства 
«Цицерон».

Он был посвящен 75‑летию 
Победы в Великой Отечественной 
войне. Выступление конкурсантов 
оценивало жюри, в составе которо‑
го работали заведующая отделом 
культурно‑массовой работы ГКЦ 
«Арт‑карусель» Светлана Акулова, 
директор Центра развития личности 
«Гармония» Марина Тарасова, дирек‑
тор Городского театрального центра 
Елена Певцова.

Победителем стал Владислав 
Кабыш из гимназии № 5, воторое ме‑
сто заняла Лейла Кадирова из школы 
№ 7, третье — Кирилл Скок из школы 
№ 9 им. В. И. Некрасова. Награды 

в разных номинациях получили уче‑
ница частной школы Екатерина Шу‑
стова, Александр Михайлов из школы 
№ 2 и Никита Долматов, школа № 4.

чье Сочинение лучше?
Подведены  итоги  муници-

пального этапа  Всероссийского 
конкурса сочинений.

В младшей возрастной группе 
(4–5 классы) победительницей стала 
Елизавета Петрова из школы № 7. 
Она учится у Людмилы Викторовны 
Зверевой. Во второй группе, в кото‑
рой участвовали ребята 6–7 классов, 
лучшую работу представила София 
Гаврилова из лицея № 8, педагог 
Марина Дмитриевна Фомина. Среди 
учащихся 8–9 классов лучшую работу 
представила ученица лицея № 8 Ма‑
рия Крысь, она учится у Натальи Ни‑
колаевны Лебедевой. В старшей воз‑
растной группе победила Александра 
Степанова (школа № 2, педагог Ольга 
Ивановна Калмыкова).

Победители будут представлять 
наш город на региональном этапе.

Самые креативные 
бизнеСмены

На прошлой неделе в Центре 
креативных  индустрий  ARTPLAY 
на  базе  Бизнес-Школы  RMA 
в Москве состоялся XIV Всерос-
сийский  конкурс  достижений 
талантливой  молодёжи  «Нацио-
нальное достояние России».

Сосновый Бор представляли 
воспитанники Центра развития 
т в о р ч е с т в а  В а д и м  А ф а н а с ь е в , 
Михаил Рябов и Вероника Пле‑
скунина. По итогам конференции 
«Культурное наследие, современ‑
ное искусство» победила Вероника 
Плескунина. Научный руководи‑
тель,  методист Центра Татьяна 

Шишковскаяа награждена Золотым 
знаком отличия «Национальное 
Достояние».

В конкурсе «Технология, тех‑
ническое творчество», дипломом 
за победу и серебряным знаком от‑
личия награжден Вадим Афанасьев 
(педагог — Денис Уваров). По направ‑
лению «Экология, безопасность жиз‑
недеятельности» дипломом 1 степени 
награжден Михаил Рябов (педагог — 
Владислав Жуков).

Где и что ремонтируют
В  Сосновом  Бору  продол-

жается  ремонт  пешеходных  до-
рожек.

На прошлой неделе заасфаль‑
тировали участки в районе Собор‑
ного проезда, на улицах 50‑летия 
Октября и Парковой. Подрядчик под‑
готовил к ремонту участки на Ком‑
сомольской в районе перехода 
на Заречье, на улице Мира, а также 
на проспекте Героев до улицы Маши‑
ностроителей.

«Спецавтотранс» продолжает 
ремонтировать дороги. Ямочный 
ремонт выполнен на улицах Солнеч‑
ной, Красных Фортов, Малой Земле, 
Копорском шоссе.

баССейн 
в андерСенГраде

Бассейн  в  Андерсенграде 
рискует  превратиться  в  долго-
строй…

Специалисты комитета ЖКХ 
следят за процессом. Работы в бас‑
сейне должны были закончиться 
еще в начале августа, однако сроки 
затянулись.

Работы ведет фирма «Компакт‑
плюс» — не новичок в этой сфере, 
компания давно и успешно работает 
с областным комитетом образования. 
Одна из причин задержки — поставки 
гранита. Его поставляет компания 
«ЛСР», фирма солидная и хорошо 
зарекомендовавшая себя на рынке, 
но почему‑то в Сосновый Бор постав‑
лять материал она не торопится.

болеть чаще не Стали
За  неделю  в  медсанчасть 

по поводу острых респираторных 
заболеваний обратились 622 со-
сновоборца.  295  заболевших  — 
дети.

Это не превышает порога эпи‑
демического благополучия ни в одной 
из возрастных групп, отметили в Цен‑
тре гигиены и эпидемиологии. Коли‑
чество случаев пневмонии — также 
на уровне сезонных значений.

Медики выявили 21 случай 
острой кишечной инфекции в том 
числе 18 — у детей. Очагов в детских 
учреждениях не обнаружено.

По‑прежнему высока сезонная 
активность клещей, за неделю по это‑
му поводу обратились 19 человек. 
Почти все они пострадали за преде‑
лами Соснового Бора. Двое постра‑
дали от собачьих зубов — на них 
напали бродячие собаки.

немноГо медиЦинСкой 
СтатиСтики

По  данным  на  утро  поне-
дельника, в стационаре медсан-
части  находился  221  пациент. 
192 человека были госпитализи-
рованы за прошлую неделю.

За это время умерло 18 горо‑
жан. В Сосновоборском родильном 
доме появились на свет18 малышей.

Хирурги провели 46 операций, 
14 экстренных и 32 — плановых. 
По поводу травм в приемное отделе‑
ние, городскую и детскую поликли‑
ники обратились 145 человек. «Ско‑
рая помощь» выезжала на вызовы 
315 раз, в том числе 34 — к детям.

Во взрослую поликлинику об‑
ратились 6708 пациентов, в дет‑
скую — 3059.

праздник иСкуССтва
3  октября  в  Детской  сту-

дии  искусств  и  ремесел  Го-
родского  культурного  центра 
«Арт-карусель»  состоится  арт-
праздник.

Он посвящается Международ‑
ному дню учителя. Начало в 14.30. 
Детская студия искусств и ремесел 
находится на Ленинградской, 40.

3 октября в 16 часов в парке 
«Белые пески» пройдет познава‑
тельная программа ко Дню атом‑
ной отрасли России «Разрушители 
легенд».

В День работника атомной про‑
мышленности сосновоборцы стали 
участниками масштабного проекта 
«Перекличка атомных городов», орга‑
низованного Государственной корпо‑
рацией «Росатом». В этот день в эфи‑
ре телеканала «Россия‑24» проходили 
прямые включения из 25 городов 
Росатома, где на открытых площад‑
ках в этот момент шли праздничные 
мероприятия.

Со сцены на площади у ТРЦ «Га-
лактика» сосновоборцев поздравили 
руководители Госкорпорации «Роса-
том», Правительства Ленинградской 
области, администрации города, 
концерна «Росэнергоатом», Ленин-
градкой АЭС.

СоСновый бор отметил 
75‑летие атомной отраСли роССии

эхо  события

Станислав Лютиков, первый заместитель главы 
администрации Сосновоборского городского округа:

— Мирный  атом  дал жизнь  нашему  городу 
и  объединил представителей  разных профессий — 
энергетиков, строителей, учителей, ученых… Наш 
главный капитал — люди, настоящие профессионалы 
своего дела. А сегодня мы стали участниками гран-
диозного события, которое объединил специалистов 
из разных регионов.

Благодаря слаженной работе региона и Госкор-
порации «Росатом» в нашем городе появляются со-

циально значимые объекты. И это подтверждает главный девиз нашего города: 
Сосновый Бор — город, в котором хочется жить!

Участники конкурса «Атом Рядом» 
из разных регионов страны, которые 
в этот день приехали в Сосновый Бор, 
также со сцены поздравили сосновобор-
ских атомщиков.

Концертную музыкальную про-
грамму украсили сосновоборский автор-
исполнитель Анастасия Бубнова, санкт-
петербургский коллектив STREET 
BAND и народный артист РФ Дмитрий 
Маликов. Завершился вечер празднич-
ным фейерверком. В празднике приняли 
участие около пяти тысяч человек.

В Сосновом Бору работает целый 
ряд крупных предприятий контура Го-

скорпорации «Росатом»: ФГУП «НИТИ 
им. А. П. Александрова», Ленинград-
ская АЭС (концерн «Росэнергоатом»), 
предприятия холдинга «ТИТАН-2», АО 
«ЦКБМ-2» (АО «Атомэнергомаш»), 
«Ленатомэнергоремонт», «ЛАЭС-авто». 
На Ленинградской АЭС эксплуатируют-
ся реакторы двух типов — РБМК-1000 
и ВВЭР-1200. Второй инновационный 
блок с реактором ВВЭР-1200 готовится 
к энергетическому пуску. 

На федеральном уровне принято 
решение о строительстве третьего и чет-
вертого энергоблоков замещающих 
мощностей ЛАЭС. 

Около 20 тысяч жителей Сосно-
вого Бора так или иначе связывают 
свою трудовую деятельность с атомной 
отраслью.

Константин Кудрявцев, главный 
инженер Ленинградской АЭС:

— Сп е ц и -
алисты Ленин-
градской  атом-
ной станции ре-
шают наислож-
нейшие  задачи. 
Чем больше вызо-
вов мы получаем, 
тем более интересной становится 
работа.

Ответственность  и  целеу-
стремленность молодых специали-
стов наряду с высокой квалифика-
цией и  высокотехнологичной под-
кованностью дают нам уверенность 
на долгую перспективу.
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ИнформацИя  пресс-центра  адмИнИстрацИИ

— Какая периодичность вывоза от-
ходов?

— Во всех районах Ленинградской 
области  мусор  вывозится  один  раз 
в неделю. Как пояснили в областном 
правительстве, периодичность вывоза 
отходов пока увеличиваться не будет, как 
и тариф. Такова позиция регионального 
оператора и областного комитета по об-
ращению с отходами. Несмотря на то, 
что в районах разная плотность насе-
ления, проживают разные категории 
жителей с разным уровнем потребностей 
и достатка (что сказывается и на объемах 
отходов), будет сохранен единый подход 
для всей области.

В настоящие время готовятся изме-
нения в законодательство по обращению 
с ТКО, возможно, это будет учтено.

— Кто должен убирать и  следить 
за площадками для сбора отходов?

— Это задача управляющих компа-
ний — в зависимости от места размеще-
ния площадок. Согласно действующим 
нормам, уход за площадками сбора отхо-
дов перевозчик осуществлять не должен. 
Мы составили согласованные со всеми 
УК графики уборки площадок управ-
ляющими компаниями и контролируем 
эту работу.

— Как организован сбор и вывоз круп-
ногабаритных отходов?

— Новые  площадки  для  сбора 
крупногабаритных отходов были опре-
делены для групп домов и согласованы 
с Роспотренадзором и региональным 
оператором в соответствии с санитар-
ными нормами и правилами — не ближе 
20 м и не дальше 100 метров от домов. 
Поверьте,  выбрать места,  устраиваю-
щие всех, очень сложно, поскольку мы 
не вправе отступать от нормативов.

Мы просим жителей с пониманием 
отнестись к этому вопросу, дождаться, 
когда площадки будут оборудованы, и, 
по возможности, выносить крупногаба-
ритные отходы накануне или в день их 
вывоза перевозчиком. Графики и места 
сбора  опубликованы,  управляющие 
компании  размещают  информацию 
в подъездах домов.

— Могут ли жители изменить место 
накопления КГО в своих дворах?

— Любые конкретные предложения 
по переносу мест сбора отходов, которые 
соответствуют действующим норматив-
ным требованиям, мы готовы рассма-
тривать. Конструктивные предложения 
от жителей, от депутатов по переносу 
площадок мы оперативно рассматри-
ваем  с  выездом на место. Но  далеко 
не  всегда  это  возможно сделать. На-
пример, принято решение места сбора 
отходов у Сибирской, д.1 и Сибирской, 
д. 5 объединить и перенести к зданию 
общественного  туалета  за магазином 
«Таллинн». У Парковой, д.72 тоже не бу-
дет площадки. Но, например, от дома 
36 по улице Ленинградской место сбора 
отходов просто некуда перенести, что мы 
неоднократно проверяли на месте.

— Что приводит к большому скопле-
нию мусора во дворах?

— Ряд ошибок допускали  управ-
ляющие  компании,  когда  собирали 
крупногабаритные отходы со всех до-
мов и формировали большие  завалы 
на одной из площадок. Так произошло, 
например, рядом с домом по пр. Героев, 
д.33. Управляющая компания признала 
свою ошибку.

Другая причина —  сбор на пло-
щадках для КГО строительного мусо-

ра, который не относится к категории 
КГО. Это бетонный лом, камни, ще-
бень,  земля, штукатурка,  то  есть  то, 
что образуется в процессе капитальных 
ремонтов. Перевозчик ООО  «Город 
Сервис»  не  забирает  такие  отходы, 
и они остаются на месте. В одном случае 
перевозчик даже составил акт о несанк-
ционированной  свалке. Ликвидация 
несанкционированных  свалок  стоит 
в два раза больше, чем вывоз обычных 
отходов.

— Как  действовать  жителям, 
которым необходимо  избавиться 
от строительного мусора?

— Необходимо заключать договор 
со своей управляющей компанией или 
перевозчиком, имеющим лицензию.

— Где  найти  актуальную  инфор-
мацию  о  графике  и местах  сбора 
отходов?

— Перечень мест сбора и графики 
вывоза  отходов  размещены на  сайте 
Сосновоборского  городского  округа 
https://sbor.ru/gkh/obrashenotkhodi. 
Управляющие компании должны раз-
местить соответствующие объявления 
на информационных стендах в подъ-
ездах жилых домов.

Кроме  того,  вопросы и  замеча-
ния о работе служб ЖКХ, в том числе 
по  вывозу  мусора,  мы  принимаем 
на Интернет-портале  «Активный  го-
рожанин»  www.ag.sbor.ru  или  через 
мобильное  приложение  «Активный 
горожанин 47». Все вопросы отрабаты-
ваются оперативно.

— Когда  будут  оборудованы  пло-
щадки для сбора отходов в Сосновом 
Бору?

— Площадки для сбора ТБО стро-
ятся  за  счет  средств областного бюд-
жета.  Подрядчик  «Спецстроймон-
таж» до  15 ноября должен построить 
40  площадок  с  бетонными  основа-
ниями и металлическими коробами. 
В  2021  году  планируется  построить 
еще 46 площадок и в 2022 году — еще 
40.  Главой  города М. В. Воронковым 
принято  решение  софинансировать 
строительство  площадок  из  средств 
городского бюджета, чтобы решить во-
прос с оборудованием всех площадок 
в следующем году.

— Когда будет ликвидирована свалка 
на Смолокурке?

— За полгода мы  закрыли  3  не-
санкционированных  свалки,  Смо-
локурка  —  на  очереди. Мы  долго 
не  закрывали  ее,  так  как некоторые 
СНТ  и  ДНТ  не  имели  договоров 
с  регоператором  на  вывоз  мусора. 
Сейчас  подавляющее  большинство 
садоводств  имеют  такие  договоры. 
Данная свалка будет закрыта с 1 октя-
бря. Будут  установлены ограждение, 
охранная  сигнализация,  аншлаги 
и  камеры  видеонаблюдения. Свалка 
будут открыта для размещения обыч-
ных коммунальных отходов — кроме 
КГО и  строительного мусора. Кроме 
этого, на подъездах к  данному месту 
планируем установить «фотоловушки» 
для фиксации нарушителей, которые 
будут пытаться выбросить отходы не-
подалеку от свалки в лесу.

Администрация,  комитет ЖКХ 
ежедневно контролирует работу управ-
ляющих  компаний  и  перевозчика 
по работе с отходами и просит жителей 
ознакомиться с информацией о местах 
сбора КГО и графиках вывоза отходов 
и следовать рекомендациям.

ОБРАЩЕНИЕ 
С ОТХОДАМИ

вОпРОС-ОТвЕТ

Заместитель главы админи-
страции Александр Иванов 
ответил на актуальные вопро-
сы о реализации мусорной 
реформы в Сосновом Бору.

вИДЕОСюжЕТ
СМОТРИТЕ 
зДЕСь :

В   обс уждении   при-
няли  участие  инициаторы 
проектов-победителей, пред-
ставители администрации и де-
путаты, и  участники рабочей 
группы «Я планирую бюджет». 
Определены отделы админи-
страции,  которым  будет  по-

ручено формировать  заявки 
на  выделение  ассигнований 
на будущий  год  для реализа-
ции одобренных к реализации 
проектов.

Для  реализации  в  буду-
щем году, согласно итоговому 
голосованию  членов  ини-

циативной  комиссии,  пред-
ложено  12  проектов.  Лимит 
финансирования всех проек-
тов ограничен 20 миллионами 
рублей.

Несколько проектов на-
правлены на благоустройство 
и создание комфортных усло-
вий  для  развития  дошколь-
ников на  территории детских 
садов, в том числе — создание 
спортивных площадок.

Так,  проект  «Разделяй», 
занявший 1 место в рейтинге, 
предполагает  создание  пло-
щадки для проведения эколо-
гических акций по раздельному 

сбору отходов у «большого» ги-
пермаркета «Перекресток».

Самым дорогостоящими 
(по общей сумме) являются два 
проекта по созданию навеса над 
городским скейт-парком и рас-
ширению скейт-парка.

Проект «Мемориал погиб-
ших экипажей» предполагает 
установку на мемориале в Устье 
дополнительных плит памяти 
погибшим экипажам во время 
Великой Отечественной войны 
на Балтике.

Ряд  проектов  связаны 
с развитием спорта и благоу-
стройства  дворовых  террито-

рий,  в  частности —  проек-
ты во  дворах по  адресам: пр. 
Героев-27, 29, 31 и пр. Героев-51, 
53, ул. Красных Фортов-23, 25. 
Как отмечалось на совещании, 
два последних проекта следует 
реализовать  с  учетом мнения 
жителей, так как они касаются 
придомовых территорий.

зАявкИ НА фИНАНСИРОвАНИЕ
Комиссия администрации Сосновоборского 
городского округа по бюджетному проектиро-
ванию на 2021–2023 годы и рабочая группа 
проекта «Я планирую бюджет» рассмотрела 
предложения-победители 2021 года для вклю-
чения заявок в бюджет города на будущий год.
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Что будет, если она в самый не-
подходящий момент прекратит работу, 
представляет каждый сосновоборец: 
последствия могут оказаться катастро-
фическими — сети теплоснабжения 
просто-напросто выйдут из строя, 
а больница, которая получает тепло от-
туда же, откуда и все, окажется битком 
забитой пациентами. Нынешней зимой 
это особенно некстати, поскольку хло-
пот с новым вирусом и без того более 
чем достаточно. Так что в условиях не-
стабильной эпидемической ситуации 
стабильная работа служб жизнеобеспе-
чения особенно важна. Вообще-то город 
получает тепло из двух источников — 
бойлерной и городской котельной. 
Они прекрасно дополняют друг друга, 
создавая запас прочности, благодаря 
которому Сосновый Бор даже в самые 
сложные годы своей жизни не испыты-
вал серьезных проблем с отоплением. 
Горожане практически ничего не за-
мечали, а это значит, что все делалось 
так, как положено по регламенту, даже 
если самим предприятиям приходится 
нелегко.

Бойлерная районного теплоснаб-
жения была введена в эксплуатацию 
10 декабря 1987 года. До этого суще-
ствовали городская котельная, которая, 
как и многие другие объекты городской 
инфраструктуры, относилась к НИТИ. 
У каждой были свои задачи и свой 
фронт работ. Но в 80-е на уровне госу-
дарственной комиссии было принято 

решение соединить котельную НИТИ 
с трубопроводом ЛАЭС. Дело в том, 
что город в то время стремительно рос, 
увеличивалось количество предприятий 
и городских кварталов, а соответствен-
но, нагрузка на котельную постоянно 
росла. Это не могло продолжаться бес-
конечно, и был найден вот такой не со-
всем обычный выход.

Время показало, что он был пра-
вильным.

С тех пор прошло больше трид-
цати лет — тридцать лет безупречной 
безаварийной работы. И с того самого 
момента в Сосновом Бору перестали 
летом отключать горячую воду, чтобы 
подготовить системы теплоснабжения 
к зиме. А ведь и по сей день жители 
многих городов, в том числе мегаполи-
сов, несколько недель в году сидят без 
горячей воды. В Сосновом Бору смогли 
принять уникальное технологическое 
решение, это произошло год спустя по-
сле пуска бойлерной. Персонал начали 
набирать за год до пуска, люди готовили 
оборудование, работали увлеченно, 
потому что у всех были общие задачи. 
В те далекие уже годы формировалось 
и ответственное отношение к работе, 
и культура безопасности, и многое дру-
гое. И это все сохранилось по сей день, 
что и позволяет предприятию стабильно 
обеспечивать город теплом.

Нынешний год оказался не совсем 
обычным, в том числе и потому, что го-
род подключили к теплу, не дожидаясь 

определенных нормативами сроков. 
Среднесуточная температура должна 
опуститься до +8 °C, продержаться 
на таком уровне несколько дней, и лишь 
после этого в школы, садики, больницы 
и дома начинает поступать благословен-
ное тепло. Этот норматив справедлив 
для средней полосы, где похолодание 
наступает резко и сразу. У нас же тем-
пература на градус-два выше может 
держаться чуть ли не до середины зимы. 
Дома выстывают, горожане не расстают-
ся с насморком, а врачи не знают, что де-
лать с эпидемической ситуацией. В этом 
году решили не дожидаться холодов и за-
пустили отопление раньше, чем обычно. 
У некоторых горожан возникали вопро-
сы — а готова ли бойлерная?

— Работаем, как обычно, — рас-
сказывает заместитель начальника тур-
бинного цеха по бойлерной районного 
теплоснабжения Олег Кочеров. — Мы 
все сделали, как было запланировано, 
и в нужный момент были готовы к пуску. 
Изначально планировалось запустить 
тепло 21 сентября, по просьбе горожан 
было принято решение сделать это 
на четыре дня раньше. Для нас никаких 
проблем не было, мы готовы к работе 
всегда. БРТ несет основную нагрузку 
по теплоснабжению. Мы работаем 
круглый год, и лишь один раз в году, 
в августе месяце, БРТ уходит на плано-
вый ремонт. Этого требуют технические 
регламенты — любое оборудование нуж-
дается в обслуживании и профилактике. 
Поэтому каждый год с 1 по 31 августа 
основная нагрузка по поставкам горячей 
воды ложится на городскую котельную. 
Обычно ремонт заканчивается 1 сен-
тября, может быть, чуть раньше, если 
СМУП ТСП попросит — как правило, 
у нас к 28 августа уже все готово. БРТ 
начинает работу, котельная отключает-
ся — и так мы работаем до следующего 
августа.

— Были ли какие-то особенности 
в этом году?

— Это был обычный ремонт, все 
работы согласовывались со СМУП 
ТСП и городской администрацией. Мы 
проводили плановые ремонты армату-
ры, полный контроль оборудования. 
Каждый год проводится экспертиза 
промышленной безопасности — для 
этого приезжают представители спе-
циализированного предприятия, мы 
для них все вскрываем — они должны 
убедиться в том, что состояние соот-
ветствует нормативным требованиям. 
Каждый год проводим техническое 
освидетельствование баков запаса 
воды — вскрываем их, осматриваем, 
заполняем, приглашаем сотрудников 
санэпидстанции, которые берут бак-
териологический анализ. Баки запаса 
воды нужны для того, чтобы, если 
по причине обесточения остановятся 
циркуляционные насосы, мы могли 
в течение определенного времени, пока 
идет ремонт электросетей, поддержи-
вать город подпиточными насосами 
сетевой воды. У нас два бака по две 
тысячи тонн.

— Это дает определенный запас 
прочности — если даже случится что-то 
непредвиденное, город не замерзнет. 
Но Сосновый Бор растет, и потребности 
в тепле тоже увеличиваются…

— Да, и в связи с этим у нас пла-
нируется модернизация, — продолжает 
Олег Александрович. — Предполагаем 
поставить еще пять баков того же объема, 
на тот неординарный случай, если в БРТ 
вдруг отключится электричество. Так что 
даже в случае технических проблем у нас 
вода будет подаваться в город.

— В последние годы условия 
на станции сильно изменились. Сказа-
лось ли это на работе БРТ?

— В прошлом году мы подклю-
чились к новому блоку ВВЭР, а имен-
но — блок № 1 Ленинградской АЭС-2. 
И недавно подключились ко второму 
блоку, который сейчас готовится к энер-
гетическому пуску.

— По Сосновому Бору ходят леген-
ды, что с вводом в эксплуатацию новых 
блоков полностью изменится схема 
теплоснабжения и тепло от бойлерной 
в город идти не будет.

— Ни в коем случае! Блоки рассчи-
таны на выработку не только электри-
ческой энергии, но и тепловой. Тепла 
хватит всем.

Тепла обязательно должно хватить 
всем, как хватало его все эти тридцать 
с лишним лет. Несмотря на то, что 
в бойлерной — небольшой коллектив, 
всего пятьдесят человек, из них 34 — 
служба эксплуатации. Работают смена-
ми по 12 часов — так же, как и в СМУП 
ТСП, чтобы не было никаких рассогла-
сований. В каждой смене — начальник 
смены, организующий всю работу. Есть 
инженер, который выполняет пере-
ключения по насосному оборудованию. 
Остальные — машинисты и слесари-
обходчики, которые каждые два часа 
осматривают трубопроводы на предмет 
протечек. Поскольку делается все своев-
ременно — то и серьезных инцидентов 
не бывает. А это значит, горожане могут 
и дома, и в офисах, и в больничных кор-
пусах чувствовать себя комфортно.

Ирина ПОЛЯКОВА

Нынешний год выдался странным. Многим службам при-
шлось перестраиваться, ломать привычные схемы действий, 
а то и полностью менять направление работы. Но есть струк-
туры, которые должны стабильно работать всегда. Малейший 
сбой ведет к резкому ухудшению ситуации в городе. Именно 
к таким организациям относится бойлерная районного тепло-
снабжения Ленинградской атомной станции.

Тепло без проблем
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Они смогли удовлетворить любо-
пытство 26 сентября, когда обновленная 
Библиотека семейного чтения впервые 
после долгого перерыва распахнула двери 
для посетителей.

И каждый, кто вошел, просто ахнул. 
Кажется, проектировщики и строители 
нашли-таки знаменитое «пятое изме-
рение», когда границы помещения раз-
двигаются до бесконечности. При том, 
что количество книг не просто не умень-
шилось, а даже еще и увеличилось, равно 
как и число книгочеев. И всем просторно 
и хорошо!

Ленточку перерезали начальник 
отдела по развитию культуры и туризма 
Евгения Михайлова и директор Сосно-
воборской публичной библиотеки Ели-
завета Сохина. А потом всех пригласили 
на второй этаж, в красивый современный 
и очень просторный конференц-зал, 
где и рассказали, как все было. Победа 
в конкурсе стала возможной благодаря от-
личной подготовке, которую организовала 
Анжела Снежкова, ведь именно она гото-
вила заявку и документацию. Поддержали 
библиотеку и депутаты, которых на откры-
тии представлял заместитель председателя 
горсовета Иван Бабич.

Модельные библиотеки создаются 
по национальному проекту «Культура». 

Подается заявка на конкурс, конкурс-
ная комиссия выбирает претендентов 
на гранты. Сосновоборская публичная 
библиотека оказалась в числе победителей, 
что и позволило получить пять миллио-
нов на модернизацию. Что было сделано 
на эти деньги, пришедшие на открытие 
увидели сами. Понятно, что увеличить 
площадь помещений можно только за счет 
каких-то внутренних ресурсов, а они вовсе 
не бесконечны. Но появились новая ме-
бель — столы, стеллажи, удобные диваны 
и кресла. Между прочим, часть была изго-
товлена специально для этой библиотеки. 
Появилось и новое оборудование, в том 
числе система для видеоконференций, 
новые компьютеры, современный экран 
и проекционная аппаратура. Пока в Ле-
нинградской области всего четыре библио-
теки нового типа.

На праздник принято приглашать 
гостей, и недостатка в них не было! Ди-
ректор Ленинградской областной научной 
информационной библиотеки Ирина 
Семенова рассказала, что сосновоборские 
библиотеки в области на очень хорошем 
счету. Читателей в Сосновом Бору много, 
они достаточно требовательны, что не дает 
сотрудникам библиотеки стоять на одном 
месте. Библиотеки должны непрерывно 
развиваться и соответствовать требова-

ниям времени. А оно непростое, потому 
что роль традиционных библиотек посте-
пенно меняется. Многие люди уже давно 
перешли на электронные книги, но и тра-
диционные бумажные еще не скоро выйдут 
из употребления, так что библиотекам 
приходится сочетать то и другое, а для 
этого они должны быть очень хорошо 
оборудованы.

Наталья Сафронова пользуется Би-
блиотекой семейного чтения уже много 
лет. Ей по-прежнему нужен шелест стра-
ниц в тишине и запах типографского 
шрифта. И детей удалось приобщить 
к чтению — в «семейку» постоянно ходит 
ее младшая дочь, ведь эта библиотека рас-
считана на читателей всех возрастов.

И совсем не случайно среди гостей 
оказались юная ученица Детской шко-
лы искусств «Балтика» Мария Дубкова 
и известный краевед, историк Балтий-
ского флота Игорь Алепко — старший, 
и у каждого нашлись слова благодарности 
и добрые пожелания. А Маша еще и испол-
нила вариации на тему русской народной 
песни.

«Музыка и книги» — тема отдель-
ная. И совсем не случайно на каждом ме-
роприятии в библиотеках присутствуют 
музыканты. Учителя и ученики. На сей 
раз своим искусством порадовали при-
сутствующих гитаристка Наталья Скок 
и виолончелистка Марина Удалова.

А потом…
Потом в библиотеке началась 

обычная библиотечная жизнь. Малень-
кие и большие читатели отправились 
в сказочное путешествие — для них была 
устроена викторина с очень заковыри-
стыми вопросами! В другом помещении 
проходил мастер-класс, в третьем — соз-
дательница удивительного народа «ме-
трольцев» Мария Агапова встречалась 
со своими читателями…

С 28 сентября библиотека начала 
работать в обычном режиме. Можно 
прийти, взять книги домой или пора-
ботать в читальном зале. А если кто-то 
любит читать лежа — пожалуйста, па-
латка у входа… Теперь можно проводить 
встречи с разным количеством участни-
ков — никто пустых мест даже и не за-
метит, потому что мебель можно рас-
ставить так, что всем будет комфортно 
и никто не станет смущаться, если на-
рода собралось немного. И библиотека 
эта — для всех, абсолютно для всех, вне 
зависимости от возраста и физических 
возможностей. Ведь это на самом деле 
Библиотека семейного чтения.

Наши городские библиотеки по-
степенно преображаются. Несколько 
недель назад открылась «Точка сбо-
ра» — центр молодежного чтения. Те-
перь — Библиотека семейного чтения. 
И процесс не закончился, ведь в Со-
сновом Бору есть еще две библиотеки. 
Они хорошие, но могут стать еще лучше, 
ведь национальный проект «Культура» 
продолжается, а это значит, что можно 
на многое рассчитывать, если самим 
сделать шаг навстречу.

Ирина ПОЛЯКОВА

Фотоаппарат Ольга купила две-
надцать лет назад — замечательный 
сосновоборский фотохудожник Ан-
дрей Баранчиков купил новый, а ста-
рый (но очень хороший — и по сей 
день профессионалы за ним гоняются) 
решил продать. Ольга попросила — 
так продай мне, только ведь я ничего 
не умею. Андрей ответил: ничего 
страшного, я тебя научу. И начал учить, 
а фотографическую премудрость 
он освоил в совершенстве, так что 
от ученика требуется лишь желание 
да умение смотреть.

Сама Ольга считает, что надо 
видеть как можно больше красивого, 
и если уж ты занимаешься фото-
графией, то в первую очередь — хо-
роших фотоснимков. Благо сейчас 
такая возможность есть. В Интернете 
полно фотосайтов, где выставляют 
свои работы и профессионалы, и на-
чинающие. Есть сайты тематиче-
ские — на один такой, посвященный 
фотографиям Санкт-Петербурга, 
Ольга и вышла. И осталась. Снача-
ла любовалась чужими работами, 

потом стала выставлять свои. Они 
понравились администраторам — 
и не только им. У Ольги появились 
новые друзья — коллеги и поклонни-
ки ее творчества. Некоторые из них 
приехали на открытие персональной 
выставки, которое состоялось 22 сен-
тября в Центре развития личности 
«Гармония».

Нынешняя экспозиция посвя-
щена Исландии. На этом острове 
Ольга Крицак побывала несколько 
лет назад. Мечтала давно, видела 
много картин и фотографий и очень 
хотела поснимать сама. Дело это 
недешевое, но возможность все же 
представилась — опять же через со-
циальные сети вышла на человека, 
который систематически устраивает 
подобные поездки. И отправилась 
в путешествие.

Исландия оказалась такой, 
какой представлялась в мечтах. 
Красивой и необычной страной. Вот 
и появились на стенах «Гармонии» 
47 работ — которые есть смысл по-
смотреть всем, кто любит искусство, 

потому что описывать это словами 
совершенно бесполезно. На это надо 
смотреть.

Ольга вообще очень любит пу-
тешествовать. Несколько лет назад 
там же, в «Гармонии», была коллек-

тивная выставка клуба «Фотосбор», 
посвященная Алтаю. А нынешним 
летом Крпцак исполнила еще одну 
свою давнишнюю мечту — побывала 
на острове Итуруп. И тоже очень 
много снимала, и тоже собирается 

устроить выставку и пригласить 
на нее всех друзей.

Фотовыставкой Ольги Крицак 
Центр развития личности «Гармония» 
открыл творческий сезон. Как рас-
сказала художественный руководи-
тель Центра Надежда Выборнова, 
помогали многие. Нынешним летом 
«Гармония» пережила основательное 
переустройство. В галерее на втором 
этаже, где все выставки и прохо-
дят, сделан основательный ремонт. 
Технические подробности опускаю, 
но в Центре, во-первых, стало тепло 
(на протяжении двух с лишним деся-
тилетий сидеть зимой на спектаклях 
и смотреть выставки приходилось 
в шубах), а во-вторых, сделаны особые 
потолки и освещение, приведены в по-
рядок стены, закуплено оборудование, 
предназначенное именно для того, 
чтобы вешать работы. Необходимость 
подобных мер пришлось доказывать, 
«Гармония» активно участвует в раз-
личных грантовых программах, так что 
деньги в конце концов нашлись и все 
сбылось. Организовать нынешнюю 
выставку помогали Евгений Аккуратов, 
Андрей Баранчиков, Елена Боровико-
ва и другие.

Ольга признается, что фотоклуб 
дал ей очень многое. Это и совмест-
ные проекты, и обучение, и выставки, 
и то, что называется «разбором поле-
тов». Самое же главное — у участников 
клуба очень немало интересных работ, 
которые обязательно надо смотреть 
всем, кто хочет заниматься фото-
графией.

Ирина СЕВОСТЬЯНОВА

Ледяная поэтика оЛьги крицак
В детстве у Ольги Крицак фотоаппарата не было. Братья фото-
графировали, а она любила рисовать, у нее это всегда хорошо 
получалось. Может быть, поэтому она создает такие удивитель-
ные работы? Ведь если ощущаешь гармонию, то остальное — 
дело техники. А техника бывает разной, у одних это — краски 
и кисточки, у других — разноцветные нитки, у третьих — фото-
аппарат и компьютерные программы.

так вот ты какая, 
модеЛьная бибЛиотека!

Библиотека семейного чтения была закрыта год. Читате-
ли временно переселились в другие библиотеки. Встречи 
в «Исторической гостиной» и беседы с писателями прово-
дили, пока было можно, тоже в других местах, а потом их 
проводить стало нельзя… И все это время поклонников «се-
мейки» мучил вопрос — да что ж там делается-то такое?
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Медицина:  в  борьбе  за  жизнь  и  здоровье

8 сентября
2020  год. Сентябрь,  дождливый, 

прохладный. Решил заняться удалением 
катаракты. Правый  глаз практически 
не видит.

Ложусь в глазное отделение. Мед-
сестра — стройная молодая женщина 
приглашает к доктору.

Доктор высокий, крепкий, внуша-
ющий доверие и уверенность в благопо-
лучном исходе операции Он тщательно 
изучает мой правый глаз.

— У вас  заворот века, — спокой-
ным  голосом  сказал  врач, —  сначала 
операция по устранению заворота века, 
а затем катаракты.

Заворот замучил: раздражение, от-
ечность, поток слез. Я легко соглашаюсь. 
Не боюсь. Доктор сделает укол и отрежет 
кромку века. Давно бы!

9 сентября
Утро. Жду  отправки  в  операци-

онную. Санитарка приносит пижаму, 
сопровождает меня  в  операционный 
блок. Второй этаж, переход, царство 
доктора.

Ему  ассистируют  два  ангела — 
юные смешливые девчонки.

Местная анестезия — укол в веко. 
Лежу на  операционном  столе и  «на-
блюдаю»  за  ходом операции. Доктор 
работает очень  тщательно. Девчонки 
четко участвуют в операции. По завер-
шении волшебного действа помогают 
мне подняться со стола.

В отделении встречает медсестра
— Можно домой. У вас большой 

синяк. Сделаю из бинта  занавесочку. 
14 сентября к девяти утра снова к нам. 
Вам снимут швы и назначат день опера-
ции по устранению катаракты.

Здорово! Сегодня был косметиче-
ский ремонт. У меня лучший в городе 
фингал!

Ночью приснился сон. Большая белая 
птица летит по тоннелю, образованному 
мерцающими звёздами. Далеко-далеко 
в конце тоннеля зовет к себе яркая звезда. 
Тоннель кажется бесконечным. Птица 
устала. Вдруг волшебное видение исчезло. 
Раннее утро. За окном яркое солнце.

12 сентября
Поздний вечер. Жена вышла с той-

терьером Чарликом во двор. Устроился 
на диване, читаю сказки русских писате-
лей. Вдруг резкая боль в животе, в груди, 
в правом боку. Тошнит. Пытаюсь под-
няться. Ползу к дивану. Возвращается 
жена, вызывает скорую помощь.

Грозный лай Чарли. В прихожую 
стремительно входит средних лет жен-
щина — врач «скорой» — меряет давле-
ние, слушает сердце. Чарлик вертится 
на моей груди, мешает доктору. Жена 
уносит  собачку  в  прихожую. Доктор 
делает обезболивающий укол.

Приговор суровый: желчный пу-
зырь, камни. Меня увозят в приемный 
покой.

В приемном покое необычно тихо. 
Берут анализ крови. Дежурный хирург, 
среднего роста, молодой,  улыбчивый 
парень ведет в лабораторию, проводит 
УЗИ. Он подтверждает диагноз врача 
«скорой». Появляется медсестра хирур-
гического отделения. В кресле-каталке 
отправляемся на 4 этаж.

13 сентября
Больные в палате спят. Медсестра 

устанавливает на сгибе локтя внутри-
венный катетер и осторожно вводит ле-
карство. Действует укол доктора скорой 
помощи. Я засыпаю.

Утром чувствую  себя  абсолютно 
здоровым. Прошусь  домой.  Хирург 
предупреждает,  что  следующий при-
ступ могу не  выдержать. Что делать? 
Соглашаюсь. Объявлен  режим  голо-
дания — двое суток. Значит, операцию 
по удалению камней следует ожидать 
15  сентября. Назначили  капельни-
цы — по три огромных пузыря в день. 
Самочувствие  хорошее,  аппетит  от-
сутствует.

14 сентября
Первый час ночи. Все спокойно, 

пытаюсь уснуть. Вдруг сдавило  грудь. 
Боль. Дурнота в горле. Такое уже было. 
Ложу под язык валидол. Стало легче. 
Снова боль. Вторая таблетка валидола. 
Боль ушла. Засыпаю.

К читателю. 
Уважаемый читатель! 

Я не журналист и не имею 
опыта в написании репорта-
жа. Прошу отнестись к пред-
лагаемой истории как истинно 
правдивой.

Благодарности. 
Выражаю искреннюю 

благодарность медицинским 
работникам ЦМСЧ-38 г. Со-
сновый Бор Ленинградской 
области и Сестрорецкой город-
ской больницы № 40 за исклю-
чительное внимание и заботу 
к моей персоне.

И снится сон. Меня везут по длин-
ному звездному коридору. Далеко впереди 
яркими огнями светится стартовая 
площадка.

Просыпаюсь. За окном яркое солн-
це. Чувствую себя хорошо. Рассказываю 
хирургу о ночном происшествии.

И завертелось!
Делают ЭКГ.
Красавица кардиолог спокойным, 

очень  спокойным  голосом  говорит: 
«Инфаркт. В Сестрорецк!»

Подходит молодая строгая медсе-
стра.

— У вас лежачий режим.  «Голод» 
отменен. Ждем машину.

Приносят чашку бульона.
Забираюсь в «скорую». В путь.

14 сентября
СеСтрорецк. ГородСкая 
больница № 40
Я  в  реанимации. Мою  каталку 

устанавливают  крайней  в  длинном 
ряду каталок. Лес штативов с капель-
ницами. Не  успел  осмотреться,  как 
могучий  санитар  в  синей  униформе 
уже  везет меня  по  отделанному под 
металл коридору к сверкающему вдали 
стартовому  столу. Мы на Марсе. Вот 
и  стартовый  (операционный)  стол. 
Лежу  на  спине,  кисть  правой  руки 
готовят к операции. Хирург, плотный, 
в скафандре космонавта (так мне ка-
жется), поясняет:

— Сейчас установим в коронарные 
сосуды сердца  стенты. Стент  служит 
протезом для сосудистой стенки.

— Доктор, — не выдерживаю я, — 
где мы, на Марсе или на Земле?

Доктор улыбается.
— Сейчас на Марсе. После опера-

ции вернем на Землю.
Операция под местной анестезией, 

практически не ощущается. Я не «слы-
шу» ввод и движение по сосуду устрой-
ства со стентом. Будто издалека доно-
сятся слова: «Стент номер один! …Стент 
номер два! …Стент номер три!»

— Операция закончена, — буднич-
ным  голосом сказал  хирург. — На  за-
пястье тугая повязка, рукой не двигать, 
повязку не снимать.

— Спасибо, — облегченно говорю 
я и перекатываюсь  со  стола  хирурга 
на каталку.

Путешествие по марсианскому ко-
ридору в реанимацию. Я на Земле!

Через двое суток меня переводят 
в общую палату. Через шесть суток воз-
вращаюсь домой.

25 сентября
Глазное отделение. С правого века 

сняли швы.
Мне 81 год.
Всем здоровья и удачи!

Валерий АксеноВ
Фото из Интернета

реПортаЖ 
С каталки

«лучше требовать в малом, 
чем Потерять в большом»

Глава региона Александр Дрозденко озвучил главный принцип противоэпи-
демиологических мер, которые обсудили на заседании регионального штаба 
по противодействию распространения коронавируса.

В частности, в Ленинградской области усилится контроль за соблю-
дением масочного режима — на предприятиях торговли и услуг пройдут 
рейды. Проверки будут проводить сотрудники комитетов администрации 
Ленинградской области.  «Необходимо принимать строгие меры воздей-
ствия — вплоть до закрытия», — поставил задачу Александр Дрозденко.

Также область снимет ограничения по количеству детей в группах дет-
ского сада (сейчас в красной зоне группы могут быть не более 17 человек).

Будет усилено соблюдение специального режима работы социальных 
учреждений — это  термометрия на входе, проветривание и санитарная 
обработка. В регионе возобновится санитарная обработка общественных 
пространств и дезинфекция общественного транспорта.

Предлагается  вводить  часы обслуживания для  лиц  старше 65  лет 
в торговле, сфере услуг и учреждениях здравоохранения — графики будут 
составлены в ближайшее время. В муниципальных учреждениях будет про-
водиться выборочный перевод на удаленную работу.

Кроме того, планируется ввести запрет на проведение массовых меро-
приятий в красной и желтой зонах: муниципалитетам и комитетам рекомен-
довано пересмотреть свои планы до декабря этого года.

Регион также увеличит количество ПЦР-тестирований и экспресс-
исследований.
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Кто они, эти люди?
Первый скульптурный портрет, 

который видит всякий, кто въезжает 
в Сосновый Бор со стороны атомной 
станции, — академик А. П. Александров. 
И тут стоило бы вспомнить советскую 
традицию «прижизненных памятни-
ков». Людям, которые дважды получили 
звание Героя Советского Союза или Ге-
роя Социалистического Труда, ставили 
бюст на родине — ну, или там, где они 
захотят, спросить-то было можно. Ана-
толий Петрович захотел, чтобы его бюст 
появился в Сосновом Бору. Родился он 
не здесь, но именно в нашем городе во-
плотились его идеи. А для человека того 
времени «дело, которому ты служишь» 
порой было важнее всего прочего. Вот 
и появился этот бюст напротив почты. 
Поначалу место там было не сильно 
обихоженное — прямо скажем, это был 
любимый «зеленый ресторан» сильно 
пьющих сосновоборцев. И не раз утрен-
ние прохожие обнаруживали на пле-
чах Анатолия Петровича чей-нибудь 
мятый пиджак… К слову, в 90-е такие 
бюсты во многих городах снесли, а наш 
остался, несмотря на то, что содержать 
и благоустраивать его было не на что 

и даже на зимнюю уборку денег хватало 
не всегда. Но потом атомная энергетика 
снова стала бурно развиваться, и «Роса-
том» стал выделять деньги в том числе 

на благоустройство. В числе первых 
обустроили сквер Александрова — так 
его теперь называют.

Есть у нас и другой случайно уце-
левший раритет — бюст В. И. Ленина 
возле Дворца культуры «Строитель». 
Когда-то такие вожди стояли по всей 
стране. Теперь их осталось очень мало. 
Если говорить об окрестностях, то, 
кроме сосновоборского, есть сильно 
изуродованный и многократно пере-
крашенный памятник в Гора-Валдае. 
«Ленин в галстуке» стоит в Вильповицах. 
А неповрежденный памятник вождю 
мирового пролетариата сохранился еще 
только в Кронштадте.

Другие каменные обитатели жили 
гораздо раньше, а появились на со-
сновоборских улицах намного позднее 
Ленина и Александрова. У дверей Дет-
ской школы искусств вас встретит Орест 
Адамович Кипренский, чье имя носит 
школа. Орест Кипренский родился не-
подалеку, в Нежново. Поначалу хотели 
в Сосновом Бору поставить ему настоя-
щий памятник, с такой инициативой 
выступил в свое время художник Борис 

Федотов. Но потом решили не отнимать 
у маленькой деревни в Кингисеппском 
районе (бывшем Ямбургском уезде) ее 
долю славы и ограничились тем, что 
присвоили школе имя великого худож-
ника — и украсили вход его скульптур-
ным портретом. Сделал его московский 
скульптор Кирилл Греков. У него пока 
еще не очень много работ на улицах на-
шего города, но несколько все же есть, 
так что квест «Найди все работы Кирил-
ла Грекова» можно начинать.

Еще один великолепный памятник 
появился в прошлом году. Это — фигура 
М. В. Ломоносова возле проходной НИИ 
ОЭП. Его открыли к юбилею института. 
Почему Ломоноов появился в Со-
сновом Бору — тоже понятно. Усадьба 
его находилась в Усть-Рудице, но вот 
идеи воплотились именно в работах со-
трудников оптического института, как 
и в случае с Александровым. Это у нас 
пока единственная работа московского 
скульптора Вадима Кириллова.

МеМориальный бульвар
Одна из основных достопримеча-

тельностей Соснового Бора — мемори-
альный комплекс на Ленинградской. 
Точнее даже, несколько мемориальных 
комплексов. Часовня Николая Чудот-
ворца видна всем и сразу, на нее нельзя 
не обратить внимание. А рядом — очень 
много всего, так что любитель военной 
истории может задержаться здесь на не-
сколько часов. Возле самой часовни — 
выставка военной техники. Здесь же 
несколько памятников — погибшим 
подводникам, жителям деревень, пав-
шим на фронтах Великой Отечествен-
ной… Мемориальная стена с Вечным 
огнем (когда-то Вечный огонь горел по-
стоянно, но сейчас его зажигают только 
в памятные даты).

Если от выставки военной техники 
спуститься вниз, мы попадаем к зданию 
Сосновоборского городского музея. 
Там тоже кое-какая техника имеется — 
пушки, торпеды… У торпед — тяжелая 
судьба. Много раз их пытались украсть, 
и иногда это даже удавалось, но они 
непременно возвращались на место. 
В городе поговаривают, что до того, 
как торпеды окончательно закрепили, 
сотрудники музея каждый вечер зата-
скивали их в помещение, а утром снова 
ставили на постаменты. И лишь в се-
редине нулевых торпеды окончательно 
приварили и стали охранять.

Сам мемориал «Защитникам От-
ечества» несколько раз расширялся. 
Вообще о том, как он появился, тоже 
есть легенда. Когда еще в гражданскую 
войну стали хоронить погибших матро-
сов с трех взорвавшихся в Копорской 
губе эсминцев, не могли решить, где это 
делать. И один местный житель пред-
ложил похоронить их на горке за преде-
лами кладбища. Мол, белые придут, мы 

Внутренний  туризм:  приглашение  к  прогулке

Что в городе 
тебе МоеМ?

В каждом городе 
есть памятники, 

посвященные 
разным 

знаменитым 
землякам. Или 

не землякам, 
но тоже 

знаменитым. 
В Сосновом Бору 

таких скульптур 
пока что мало — 
все же город еще 

молодой, хотя 
и стоит на земле 

с древней историей.

(окончание)

(1431) №39www.terastudio.com город — это мы с вами! 1 октября 20208 прессТеРа

tera_39_2020-10-01_д.indd   8 29.09.2020   14:09:18
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скажем, что на неосвященной земле 
закопали. Красные придут — скажем, 
что решили сделать мемориал героям 
революции… Как повернулась история, 
мы теперь знаем.

Последняя очередь мемориала с на-
званиями подводных лодок и именами 
членов экипажей появилась несколько 
лет назад благодаря исследованиям 
сосновоборского историка-энтузиаста 
И. Г. Алепко. Но история мемориального 
комплекса на этом, будем надеяться, 
не закончилась. Была идея установить 
в Сосновом Бору подлодку «Сомъ», 
поднятую морскими археологами, 
и руководство Ленинградской военно-
морской базы с этим вроде согласилось. 
К глубокому сожалению, инициатор 
проекта А. К. Кириленко этим летом 
ушел из жизни, но хотелось бы, чтобы 
его идея воплотилась.

Через дорогу…
Поднимемся снова на Ленинград-

скую (музей и мемориал находятся на ули-
це Афанасьева — хотя эта улица почти 
исчезла с карты города). Как раз напротив 
часовни находится «сквер чернобыльцев». 
О том, что было на Чернобыле, сосно-
воборцы знают слишком хорошо. Когда 
случилась катастрофа, наши земляки 
оказались там среди первых — строители, 
врачи, химики… Военные и гражданские. 
Ехали целыми СМУ и целыми полками. 
И справились с бедой.

А уже в начале нового тысячелетия 
появился этот сквер — во многом благо-
даря П. Н. Сафронову, первому предсе-
дателю организации «Союзчернобыль — 
Сосновый Бор». Сначала было просто 
памятное место, потом чернобыльцы 
выиграли грант и смогли как следует 
обустроить сквер. Был организован 
конкурс на лучший памятник — увы, 
без скандала тогда не обошлось (нака-
нуне подведения итогов один из макетов 
бесследно исчез из закрытой витрины 
на втором этаже мэрии). Победил со-
хранившийся проект, его и воплотили. 
Тут следует отметит, что никаких захо-
ронений на этом месте нет. На таблич-

ках — имена сосновоборцев, которые 
поехали спасать мир от радиационной 
опасности, многие живут в нашем го-
роде и поныне. Впрочем, этот мемориал 
посвящен не только чернобыльцам, 
но и тем, кто ликвидировал аварии 
на «Маяке», на подводных лодках, в дру-
гих точках нашей планеты.

А рядом с уютным и благоустро-
енным сквером — культурная трагедия 
нашего города. Дом Петрова. Он может 
и должен стать достопримечательно-
стью. И, кажется, его судьба меняется 
к лучшему (о нем — отдельный раз-
говор). А если пройти еще дальше, 
к дому, который в народе получил на-
звание «зуб», можно продолжить квест 
по работам Пехтерева. Ибо там стоит 
его памятник жителям деревни Устье, 
открытый несколько месяцев назад.

ПросПект, который везде
Проспект Героев в Сосновом Бору — 

сам по себе достопримечательность. 
Поди найди второй город, где была бы 
улица, пересекающая себя дважды, и где 
четная сторона постоянно меняется 
местами с нечетной. Официально-то 
часть проспекта от ДК до автозаправки 
именуется улицей Космонавтов, но по-
пробуй объясни это гражданам, живу-
щим на этом отрезке — в паспортах у них 
написано совершенно другое, как и в до-
кументах всевозможных организаций, 
которых здесь достаточно много.

Но речь сейчас не о них, а о досто-
примечательностях. Здесь есть красивый 
сквер у «Галактики» с виндроторами. 
Он появился на месте синего забора, 
который стоял два десятилетия и успел 
сам стать достопримечательностью — 
не самой приятной, конечно.

Между Собором Неопалимой 
Купины и ТЦ «Робин Гуд» — еще один 
сквер. И это — важный этап нескольких 
квестов. Здесь есть работа Петровичева, 
работа Пехтерева и работа Грекова.

вдоль По солнеЧной
Возле Дворца культуры «Строи-

тель» есть не только памятник Ленину. 

Здесь находится многострадальный 
фонтан, который обязательно должен 
снова заработать, иначе просто нель-
зя. Хорошо бы, если бы его запустили 
хотя бы к 50-летию ДК. Не в Петер-
гофе живем, не так уж много у нас 
фонтанов, чтобы ими разбрасываться. 
А на пригорке — белочки. Работы 
Петровичева. Кстати, в городе есть 
еще две его скульптуры — на Ленин-
градской у «Титанмеда» стоит (или 
лежит?) золотая рыбка. А на Времен-
ном поселке у «Ювенты» — памятник 
Сосновоборскому туристу, в народе 
именуемый «Башмак».

Но вернемся на Солнечную. Там 
есть достопримечательности, появив-
шиеся сосвем недавно. Сквер, который 
пока что называется «сквер с лабирин-
том», открыт в конце прошлого года. 
Скверу скульптур на противоположной 
стороне (напротив «Ленинграда») — не-
сколько лет. Это был проект по програм-
ме «Я планирую бюджет», симпозиум 
ландшафтной скульптуры. Победители 
и получили право украсить своими 
творениями наш город. Хорошо бы 
добавить еще несколько, они так и про-
сятся. Но, может, будет еще подобный 
симпозиум.

достоПримеЧательность 
Повсюду
В городе стоит обратить внимание 

еще на один момент. На подпорные 
стенки. Они есть повсюду — у Алексан-
дрова, у СУСа, у ДК, у Андерсенграда, 

на улице 50-летия Октября и много где 
еще. И появились они не просто так.

Это — продолжение традиции ка-
менного зодчества. Именно так сделаны 
подпорные стенки на фортах. В располо-
женных по соседству деревнях есть огра-
ды из цельных булыжников и даже целые 
здания, как в Копорье, а в Анташах — так 
и целый усадебный дом в знаменитой 
усадьбе. Так что в Сосновом Бору все 
не так просто. Традицию каменного 
зодчества продолжили в свое время 
архитекторы и краеведы — а иногда это 
совмещается, как у Ю. Т. Савченко…

Вообще, каждый день проходя 
по той или иной улице, мы и не за-
думываемся, что идем по какому-то 
интересному месту. Те же скамейки, 
тот же сквер, тот же магазин за углом, 
тот же камень… Но если приглядеть-
ся — обязательно заметишь на камне 
следы обработки, и возможно, это 
сделал древний человек. И подпорная 
стенка — совсем не из обычного бетона, 
как это часто бывает. А еще годами ни-
чем не примечательный и основательно 
запущенный сквер вдруг становится по-
хож на художественный музей. И даже 
остановки и трансформаторные будки 
можно показывать туристам, если к этим 
будкам и остановкам приложили руку 
талантливые художники.

Так что вернемся к началу — Сосно-
вый Бор хотя и стоит на земле с древней 
историей, но сам еще вполне молодой. 
И растущий…

Ирина ПОЛЯКОВА
47

Памятная доска журналисту, 
писателю Карлу Александровичу 
Ренделю установлена на торце здания 
администрации, у входа в «ТЕРА-
студию», с которой он сотрудничал 
на протяжении многих лет, рабо-
тая в ломоносовском «Балтийском 
луче», а позже будучи пресс-атташе 
на ЛАЭС.

Инициаторами создания памят-
ной доски выступили семья и Союз 
журналистов Санкт-Петербурга 
и Ленинградской области, решение 
об установке объекта принял совет 
депутатов города после ходатайства 
председателя СЖ Людмилы Фоми-
чевой, а воплощение идеи в жизнь 
взяла на себя Ленинградская атомная 
станция.

Наш земляк Карл Рендель (1930 
–2016 гг.)  — автор первых книг 
о Ленинградской АЭС и Сосновом 
Боре, заслуженный работник куль-
туры РФ, лауреат многочисленных 
журналистских премий, награжден 
государственными наградами. Имя 
Карла Ренделя в 2008 году было зане-
сено в Книгу Славы города Сосновый 
Бор. В феврале 2020 года отмечалось 
90-летие со дня его рождения.

Материалы Карла Ренделя, ушед-
шего из жизни в декабре 2016 года, 
были опубликованы в 6 000 газет 
и журналов. Репортажи и статьи пу-
бликовались в каждом номере Ломо-
носовской районной газеты, где было 
основное место его работы в течение 
20 лет, а параллельно — в «Ленин-
градской правде», «Ленинградском 
рабочем», «Смене», «Вечернем Ле-

нинграде», «Часе пик», в «Невском 
времени», в Известиях», «Правде», 
«Российской газете», «Комсомоль-
ской правде», «Трибуне», в «России» 
и во множестве зарубежных изда-
ний.

Его перу принадлежат и первые 
книги о городе («Сосновый бор»), 
Ленинграсдкой атомной электро-
станции («ЛАЭС строит вся стра-
на», «ЛАЭС») — поэтому участие 
в открытии мемориальной доски 
принимали участие руководитель 
Сосновоборского горисполкома 
с 1975 по 1983 год Геннадий Фи-
латов, первый заместитель главы 
администрации Соснового Бора 
Станислав Лютиков, заместитель 
директора ЛАЭС по общим вопросам 
Юрий Скок, бывший редактор «Бал-
тийского Луча», а ныне президент 
ЗАО «Интерфакс — Северо-Запад», 
председатель Союза журналистов 
Санкт-Петербурга и Ленинградской 
области Людмила Фомичева, а также 
коллеги-журналисты и родственники 
Карла Ренделя.

Журналисту карлу ренделю
Память еще одного нашего земляка 
увековечена в Сосновом Бору.
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Луна 
Итак, 2 октября случится полнолуние, 

далее Луна начнет стареть и убывать, и хо-
телось бы, чтобы побыстрее. А все потому, 
что на следующую ночь состоится приятное 
событие.

Покрытие Марса Луной.
Оно произойдет 3 октября. И все бы 

хорошо, и Марс довольно ярок, но… прак-
тически полная и яркая Луна. Но тут уж 
придется «брать, что дают». Будем на-
блюдать.

ПЛанеты 
Ранний заход Солнца позволит 

продлить видимость Сатурна и Юпите-
ра, расположившихся тесной парой над 
южной линией горизонта в созвездии 
Стрельца. Пусть ненадолго, но мы их еще 
видим, хотя осенние туманы и создают 
нам дополнительные трудности. Нептун 
и Уран тоже присутствуют на ночном небе. 
Но планеты эти неяркие, и поиску их будет 
мешать Луна.

Зато часов с трех ночи на небе 
полыхает Венера. И к моменту рас-
света она поднимется очень высоко, 
поскольку добралась уже до созвез-
дия Льва.  Здесь никакая Луна нам 
не помешает, да и телескоп необя-
зателен.

ДракониДы 
Приятным событием октября всегда 

становится метеорный дождь Дракониды. 
Понятно, что радиант этого метеорного 
потока находится в созвездии Дракона. Ин-
тенсивность Драконид средняя, где-то около 
10 метеоров в час. Но так бывает не всегда.

В 1946 году этот звездный дождь 
внезапно выдал до 10 000 метеоров в час! 
А в 1998–700.

Начинать наблюдать падения Дра-
конид лучше с вечера, пока не взойдет 
Луна, которая будет еще довольно яркой. 
Дракониды — метеоры медленные, цвет их 
желтый или красный. Этот метеорный по-
ток чрезвычайно изменчив, даже в разных 
точках Земли интенсивность его различна, 
потому и следить за ним очень интересно.

искусственные сПутники 
ЗемЛи 
Еще недавно видимое движение 

на небесном своде являлось привилегией 
метеоров. Но все изменилось 4 октября 
1957 года. Тогда на орбите появился за-

пущенный в СССР первый искусствен-
ный спутник Земли. Нет, его самого без 
телескопов разглядеть не удавалось, 
но последняя ступень ракеты, доставившей 
его на орбиту, стала объектом всеобщего 
внимания.

Вспомним то уже далекое событие 
и отыщем в темном небе октября какой-
нибудь спутник. Это сейчас легко, до-
статочно просто внимательно посмотреть 
на небо. Наблюдение ИСЗ сейчас стало 
не только одним из распространенных 
увлечений, но и серьезным занятием 
астрономов-профессионалов. Причем, 
объектами в данном случае являются 
не только действующие спутники, но и «ко-
мический мусор», ставший серьезной 
проблемой для космических полетов. Теме 
поиска спутников и методикам их наблюде-
ния посвящены многие сайты в интернете, 
и желающие могут заняться этим интерес-
ным и полезным делом.

Остается пожелать всем хорошей 
погоды, что очень важно для нас темными 
осенними ночами.

наука  и  техника

3 октября 2003 года в Дублине (Ирландия) 
торжественно открыли памятник волне. Он так и называет-
ся «Ирландская волна», или Irish Wave. Это — скульптура, 
высотой 15 метров и массой более 20 тонн. Скульптура 
изображает… волну, конечно. Но самое интересное заклю-
чается в том, что Irish Wave — скульптура движущаяся.

Под действием ветра, или (не дай Бог!) подземных 
толчков скульптура может отклоняться от вертикали 
на 6 метров в стороны, а потом она непременно возвраща-
ет в исходное положение. Все потому, что Irish Wave — это 
маятник, и в основании его находится тяжеленный свинцо-
вый груз. Саму же «Ирландскую волну» скульптор Анжела 
Коннер изваяла из углепластика и нержавеющей стали.

Получился этакий ирландский Ванька-встанька, 
символизирующий равновесие и гибкое противостояние 
невзгодам. Вполне в духе ирландского патриотизма. 
А еще гигантская ирландская неваляшка символизирует 
«стремление людей и вещей к центру». Так, по крайней 
мере, трактует свой философский замысел сама созда-
тельница Irish Wave — Анжела Коннер.

Туристы из России проявляют живой интерес 
к «Ирландской волне», поскольку идея неваляшки нам 
близка и понятна. Что же касается стремления к центру… 
Да, сердцем мы это понимаем… но нам еще Сибирь 
осваивать.

2  и  6  октября  1608  года  голландский 
изобретатель с немецкими корнями Иоганн (Ханс) Лип-
першей демонстрирует принцу Оранскому в Гааге свое 
изобретение — телескоп. Прибор позволял рассмотреть 
циферблат башенных часов со стрелками за 15 кило-
метров. Использование изобретения предполагалось 
сугубо военное.

Телескоп Липпершея состоял из объектива (со-
бирающие линзы) и рассеивающей линзы в качестве 
окуляра. То есть — это была самая простая зрительная 
труба, дающая неперевернутое изображение. Ее, как 
известно, изобрел Захарий Янсен — мастер по изго-
товлению очков. Как же так? А очень просто! Янсен был 
соседом Липпершейя.

Дело пахло неслабой борьбой за приоритет, тем 
более что Липпершей получил за свое изобретение 
900 гульденов от голландского генерального штаба 
и вскоре подал заявку на патент, тем самым дав повод 
к расследованию. Оба претендента к тому времени отош-
ли в мир иной, так что следствию оставалось расспросить 
свидетелей. За Янсена вступились двое, за Липпер-
шея — трое. А тут еще выяснилось, что Янсен при жизни 
был фальшивомонетчиком… Наказать его иначе, чем 
признать первенство в изобретении за Липпершеем, 
не было возможности.

Между тем такая оптическая схема данного теле-
скопа называется «Галилеевой трубой». Потому что именно 
Галилей направил свой телескоп на небо, что и привело 
к целому ряду астрономических открытий. Изобретате-
ли же самого телескопа тоже получили свой выигрыш бла-
годаря Галилею: имя Липпершея носит кратер на видимой 
стороне Луны, а именем Янсена назвали кратер на Марсе 
и экзопланету, открытую недавно у звезды 55 Рака A.

Доброй ночи всем 
любителям астрономии! 
На этой неделе 
у нас предостаточно 
всевозможных небесных 
явлений, да и ночная 
темнота доминирует 
над светом дня. Чтобы 
на все хватило времени, 
лучше спланировать 
график наблюдений 
заранее.

астрономический 
каЛенДарь

7 октября 1935 года состоял-
ся первый испытательный полет са-
молет АНТ-40, того самого, который 
позже назывался СБ. Самолет этот, 
созданный в КБ Туполева главным 
конструктором его был Александр 
Александрович Архангельский. Из-
начально проектировавшийся, как 
скоростной фронтовой бомбарди-
ровщик, АНТ-40 оказался удачной 
машиной. С 1936 года он находился 
в серийном производстве.

Но путь к новому самолету 
не обошелся без трудностей. Уже 
при испытаниях прототипа произо-
шло знакомство с новым и грозным 
явлением — флаттером. И этот бич 
скоростной авиации предвоенного 
периода конструкторам удалось 
преодолеть.

СБ участвовал в боевых дей-
ствиях в Испании, на озере Хасан 
и Халхин-Голе, в Финской войне. 
Великую Отечественную войну СБ 
встретил, как основной бомбар-
дировщик ВВС СССР. На боевые 
задания экипажи СБ летали днем 
и без истребительного прикрытия, 
в результате чего потери были 
колоссальными. В тактических 
ошибках командование призна-
ваться не стало, и потери спи-
сали на «устаревший самолет». 
В 1941 году СБ с производства 
сняли, а в летных частях началась 
его замена на более перспектив-
ный Пе-2.

В тот момент малой серией 
уже производилась новая модифи-
кация СБ — Ар-2, пикирующий ско-

ростной бомбардировщик с бомбо-
вой нагрузкой 1,5 тонны.

И тут оказалось, что при про-
чих почти равных летно-технических 
характеристиках Пе-2 несет на пол-
тонны бомб меньше, чем Ар-2. 
Причем, тяжелые бомбы у Пе-2 
размещались на внешней под-
веска, что снижало его скорость 
и маневренность. То есть, Ар-2 
оказался лучше пришедшего ему 
на замену Пе-2.

Но поздно. Заводы переобо-
рудовали, потратив немалые для 
военного времени деньги, и ошибки 
никто, опять же, не признал. И Ар-2 

ушел в историю вместе СБ, то есть, 
последние самолеты дослужили 
до полного износа, либо — были 
сбиты, но…

Существовала еще одна 
модификация СБ, это пассажир-
ский самолет ПС-40 (ПС-41). 
И пару таких самолетов встре-
чали на авиалиниях уже после 
1945 года. Несколько сохранив-
шихся СБ можно сейчас увидеть 
в музеях, а недавно поисковики 
обнаружили еще одни, сбитый 
во время Финской войны. В дан-
ный момент он находится на ре-
ставрации.

7 октября 1935 года состоялся первый испы‑
тательный полет самолет АНТ‑40, того самого, 
который  позже  назывался  СБ. Самолет  этот, 
созданный в КБ Туполева главным конструкто‑
ром его был Александр Александрович Архан‑
гельский. Изначально проектировавшийся, как 
скоростной фронтовой бомбардировщик, АНТ‑40 
оказался удачной машиной. С 1936 года он на‑
ходился в серийном производстве.

сБ
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Но командировки туда 
давали неохотно: можно было 
неделю ждать лётной погоды. 
Мы отправились теплоходом. 
И сразу же начались потря-
сения!

На рассвете мы вошли 
в пролив Екатерины — он меж-
ду двух островов Курильской 
гряды, Кунаширом и Шико-

таном. Прямо из сине-серого 
океана вставали сопки, а над 
ними всходило солнце. Вспом-
нилось расхожее, но точное 
выражение: «край, где рожда-
ется утро».

А потом была целая не-
деля открытий удивительного 
острова: подъём на вулкан 
Менделеева, точнее, на его 

фумарольные поля, где земля 
кажется живым существом: она 
словно бы дышит, выпуская 
газ, пузырясь и укутываясь 
паром.

Нам встретились заросли 
бамбука выше человеческого 
роста. А вот мыс Столбчатый, 
похожий на перевёрнутый 
великаном стакан с остро за-
точенными карандашами. Дви-
гаться по этой скале нужно 
было осторожно, выбирать, 
куда поставить ногу и за какой 
выступ держаться руками, 
а внизу иногда слышалось 
рычание хозяев этого уголка — 
медведей.

А ещё были удивитель-
ные речки: возле берега вода 
холодная, а посередине бьют 
горячие целебные источни-

ки, куда приезжают лечиться 
люди с самыми разными не-
дугами.

Вечерний океан, кото-
рый язык не поворачивается 
назвать Тихим, был поис-
тине Великим. Перед мощью 
и великолепием его человек 
кажется маленьким и безза-
щитным.

И повсеместно буйство 
дикой растительности!

«Здесь всё найдёшь от се-
вера до юга

И вся страна в миниатюре 
тут:

На горных склонах споря-
щие с вьюгой

Среди берёз магнолии 
растут».

Узнайте о Кунашире и вы, 
дорогие наши читатели!

НА КРАЮ 
МОРСКИХ ДОРОГ…
Как можно жить на Сахалине 
и не побывать на Курилах?!

Коренными жителями Курил вообще 
и Кунашира считались айны. Сейчас труд-
но сказать, подчинялись ли они Японии 
или нет. Но точно известно, что японцы 
приезжали сюда ловить рыбу. Торговые от-
ношения были и с русскими. В 1875 Россия 
и Япония заключили договор: Кунашир 
остаётся под властью Япония, а взамен 
Россия получает остров Сахалин. Однако 
после Великой Отечественной войны 
в 1945 году Россия стала полновластной 
хозяйкой острова.

ГеОГРАфИя ОСтРОвА
Если посмотреть на Кунашир на кар-

те, то можно увидеть, что соседи его — 
Япония и остров Итуруп. Общая площадь 
острова — 1490 квадратных километров, 
протяжённость — 123 км, ширина от 7 км 
до 30 км. Кунашир — пограничная зона, 
поэтому здесь расположены воинские ча-
сти. На физической карте хорошо видно, 
что остров состоит из горных массивов. 
Здесь находятся четыре действующих 
вулкана: Тятя, Руруй, Менделеева, Го-
ловнина.

вОДОёМы
На всех Курильских островах, в том 

числе и на Кунашире, речки короткие, 
но не маловодные, они никогда не вы-
сыхают. Самая длинная река берёт начало 
у вулкана Тятя, называется в честь него 
Тятиной. Многие озёра острова также 
связаны с вулканами. Так, в кальдере вул-
кана Головнина есть два красивых озера: 
Кипящее и Горячее. А на склонах вулкана 
Менделеева располагается множество 
горячих источников. А какие красивые 
здесь водопады!

КлИМАт
Его можно назвать умеренно влаж-

ным или морским: весна обычно холодная 
и затяжная; лето нежаркое, можно ска-
зать, прохладное и влажное; осень бывает 
продолжительной, сухой и тёплой; зима 
не суровая, зато снежная. Выпадает боль-
шое количество осадков, особенно в сен-
тябре. Наиболее подходящее время для 
путешествия на Кунашир, с точки зрения 

погоды, — первая половина августа. Куна-
шир можно назвать « островом туманов», 
они закрывают вершины сопок, мешают 
приземляться самолётам. Погода может 
меняться в день по нескольку раз.

флОРА
На Кунашире довольно богатая 

растительность по сравнению с други-
ми островами Курильского архипелага. 
Здесь растут смешанные широколи-
ственные леса, хвойные и горные, ка-
менно- берёзовые. Леса занимают около 
70% всей территории, но всё — таки 
большая их часть — хвойные. Именно 
на Кунашире растёт самое старое дере-
во Дальнего Востока — тис, которому 
местные жители дали имя «Мудрец». 
В диаметре оно около 130 см, а возраст 
его — более тысячи лет. На юге можно 
увидеть деревянистые лианы. Понятно, 
что благодаря такой богатой флоре в ле-
сах растёт много грибов.

фАуНА
Как и растительный, так и животный 

мир Кунашира довольно богат. Среди его 
обитателей есть бурые медведи, много раз-
ных грызунов. Множество птиц гнездится 

в лесах, а на скалах побережья вьют гнёзда 
морские птицы, образуя «птичьи базары». 
Есть здесь и 3 вида амфибий, рептилии, 
тюлени, живут морские свинье, касатки, 
белобокие дельфины, малые полосатики.

В 1984 году на Кунашире был открыт 
Государственный природный заповедник 
«Курильский», в котором обитают сейчас 
84 представителя животного мира, зане-
сенных в Красную книгу.

КтО жИвёт 
И чеМ зАНИМАЮтСя лЮДИ
На острове Кунашир расположен 

Южно-Курильский городской округ Саха-
линской области. Население его составляет 
7518 человек по данным 2018 года. Основ-
ная часть — русские (80,3%), остальные — 
украинцы (8,2%), татары (1.2%), белорусы 
(1,1%), казахи (1%) и другие народы, в том 
числе диаспоры народов Кавказа. Самый 
большой населённый пункт на карте — 
город Южно — Курильск.

Благодаря большому количеству рек 
и озёр почва почти идеально подходит 
для выращивания сельскохозяйственных 
культур, например, овощей. Однако основ-
ная деятельность приходится на пере-
работку морепродуктов. Существуют 

фермерские хозяйства, где разводят коров, 
овец,свиней,домашнюю птицу. Электри-
чеством и теплом остров Кунашир обе-
спечивает Менделеевская ГеоТЭС.

Добраться на Кунашир можно по воде 
и по воздуху. Морское пассажирское и гру-
зовое сообщение осуществляется на тепло-
ходе «Игорь Фархутдинов». На этом же 
транспорте можно добраться и до соседних 
островов: Шикотан и Итуруп. Воздушное 
сообщение осуществляется авиарейсами 
из аэропорта Менделеев.. Из-за погодных 
условий, к сожалению, рейсы часто от-
кладываются.

четыРе МОГучИХ вулКАНА
Это первое, что видишь, когда под-

плываешь к острову. Вулкан Менделеева 
знаменит своими горячими источника-
ми. Используя их целительные свойства, 
здесь построили санаторные лечебницы, 
где желающие поправить здоровье или 
восстановить силы могут принять ванны 
с минеральным составом. Другой вулкан, 
Головина, известен своими уникальными 
озёрами Горячее и Кипящее. Уникальны 
они действующими фумаролами, которые 
расположены очень близко друг к другу. 
Из-за такого расположения вода в озере 
становится горячей, местами до 80 гра-
дусов.

Вулкан Руруй недосягаем ни для 
туристов, ни даже для исследователей 
из-за непроходимых зарослей бамбука, 
покрывающих его склоны.

В Южно-Курильске можно посетить 
краеведческий музей, узнать об истории 
Кунашира и его коренном населении.

ИНтеРеСНые фАКты
Кунашир считается родиной необыч-

ной породы кошек — «курильский боб-
тейл». Точная история происхождения ко-
шек без хвостов неизвестна, но у местных 
экологов есть своя версия. Они считают, 
что из-за густой травы длинные хвосты 
кошек мешали им охотиться. Поэтому 
со временем хвост отмер.

Заросли бамбука и лопухов покрыва-
ют большую часть острова. Вырастают они 
иногда выше человеческого роста.

На Кунашире когда-то располагался 
японский военный склад левых сапог. Хра-
нились здесь только левые сапоги, чтобы 
не было воровства и противник не смог 
воспользоваться сапогами, когда обнару-
жит склад.

Самое медвежье место на острове — 
в окрестностях вулкана Тятя.

На острове нет ни одной автозаправ-
ки, хотя автомобили есть практически 
в каждой семье. Бензин заказывают 
в бочках из Южно-Сахалинска или Вла-
дивостока.

Из-за высокой сейсмичности дома 
в посёлках двух — и трёхэтажные.

Но в этих домах живут удивитель-
ные люди, которые любят свой остров 
и ни на что его не променяют.

По материалам интернет-порталов

зНАчИт «чёРНый ОСтРОв»
КуНАшИР -Так назвали его 

айны, населявшие 
с давних времён 
остров. Такое имя он 
получил, очевидно, 
из-за природных 
особенностей: 
покрытой 
темнохвойными 
лесами территории.
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С 5–7 особенный возраст для люб-
ви к знаниям.

Дети-«почемучки», им необходи-
мо все знать и применять. Это возраст 
ЛЮБОЗНАТЕЛЬНОСТИ, возраст 
мастер-классов и первой пробы себя 
в различной деятельности, где ставится 
минимальная цель. Ребенку нужно ее 
реализовать и получить свой результат.

В этом возрасте прививается 
любовь к чтению, книгам и знаниям. 
Часто родители пропускают много-
численные «почемучки» в течение 
дня, а потом говорят о том, что у ре-
бенка нет мотивации учиться. Так она 
изначально была, а куда же делась? 
Потерялась в занятости родителей, 
в их «потом», которое чаще всего за-
бывается. Постепенно ребенок пере-
стает дергать вопросами родителей, 
т. к. смысла нет и ответ обычно один 
и тот же. «Я только-только осознанно 
захотел познавать мир, но слишком 
долго ждал. А теперь мне не интерес-
но». Это возраст, когда необходимо 
поддерживать каждое «почему» ре-
бенка и искать ответы на его вопросы, 
желательно в книге или, на крайний 
случай, в поисковике интернета, 
поддерживая таким образом интерес. 
Когда ребенок задал Вам вопрос, 
на который Вы не можете ответить 
в силу занятости или незнания темы — 
запишите его себе и поставьте напоми-
налку на смартфоне, чтобы максимум 
вечером поискать с ребенком ответ 
на него. Это не просто удовлетворение 
любопытства ребенка, но и обучение 
его поиску информации. Прекрасный 
навык перед тем, как идти в школу. 
Прекрасная основа для любознатель-
ности и ее удовлетворения.

С 5–7 лет необходимы первые осо-
знанные цели и их достижения. Цели 
бывают краткосрочные, когда ребенок 
получает результат сразу, таких целей 
в этот период должно быть на порядок 
больше. Приготовление различной еды, 
которая интересна и любима ребенком, 
глажка полотенец для рук, различные 
творческие задания. Когда ребенок по-
могает от начала до конца, иногда делая 
передышки. Обратите внимание, что 
очень часто здесь ребенка пережимают 
и он вместо позитива от деятельности 
начинает получать негатив. Здесь есть 
граница: устал — можешь не делать, 
но побудь рядом со мной. Или смените 
вид деятельности ребенку, например, 
если пекли блины — пусть накрывает 
на стол.

Различные мастер-классы иде-
альны для этого времени. Ребенок 
может попробовать себя в различных 
направлениях, не страшась того, что 
его обяжут заниматься этой деятельно-
стью постоянно. Главное правило этого 

возраста — небольшая длительность 
по времени, дети еще не могут долго 
удерживать внимание.

Долгосрочные цели — это хоб-
би, когда ребенок делает понемногу, 
но с каждым разом продвигаясь к конеч-
ной цели. Большая ошибка родителей — 
давать неподъемные по объему задания 
и очень длительные по времени, к ко-
торым ребенок в силу возраста теряет 
интерес. Например, сложную вышивку, 
которую и взрослый будет долго выши-
вать. В этом возрасте важно получать 
результат за 3–4 подхода.

НачальНая школа
ПОЗНАВАЙ И МЕНЯЙ ЭТОТ 

МИР, ПРИКЛАДЫВАЯ УСИЛИЯ.
У детей возрастает уровень само-

контроля, в моторике присутствует 
пластичность. Сравните как танцуют 
малыши и как пытаются танцевать дети 
начальной школы. Моторика совершен-
ствуется. Значит ребенку доступно мно-
го различной деятельности, в которой он 
уже чувствует себя уверенно.

В свободное время ребенок посте-
пенно откладывает игрушки и устремля-
ется в хобби. Комната к средней школе 
пустеет — в ней скоро будет жить под-
росток. Эмоционально-волевая сфера 
в норме.

Хобби способствуют либо близкие, 
которые уделяют этому повышенное 
внимание (например, бабушка умеет 
вязать разными способами и может учить 
внучку, или тетя умеет прекрасно шить 
и может выделить время ребенку), либо 
ребенка записывают в секции и кружки. 
«Попробовать на вкус» секцию — это 
посетить ее в течение месяца или около 
10 занятий. Не все дети изначально зна-
ют, чего хотят и часто не имеют никакого 
представления о роде деятельности, кото-
рой придется заниматься. Отсюда детские 
«не хочу». И чаще всего они оправданы. 

Вы сказали и обрисовали одно, ребенок 
представлял другое, а по факту получил 
третье. Особенно, когда не было крат-
косрочных походов на мастер-классы. 
Старайтесь начинать с них.

Родители любят копить годы дет-
ского труда, о которых потом вспомнят 
один раз, пролистывая альбом. Я посто-
янно слышу “Он проходил 4 года в одну 
секцию и что, коту под хвост?”. Изна-
чальный вопрос, кого Вы растите? Ху-
дожника, музыканта, спортсмена? Или 
просто хотите, чтобы у ребенка была 
отдушина, которую ОН выбрал и принял 
ответственность за свой выбор.

Обычно одного или двух классов 
начальной школы ребенку достаточно, 
чтобы понять, чем ему нравится зани-
маться, где ему хочется прикладывать 
усилия. Это в состоянии отследить 
и родители.

Ошибка большинства родите-
лей — не вдаются в подробности. что 
происходит за дверью секции, не видят 
погружения в монотонность и будущих 
целей деятельности ребенка. А глав-
ное — не дают отдыхать!!! Не устраивают 
каникул. Важно не убить в ребенке инте-
рес к его идеям и возможностям.

СредНяя школа. ПодроСтковый 
Период
Саморефлексия и принятие ре-

шений.
Инициатива проявляется в от-

ношении самого себя и пространства 
вокруг.

Подросток не зарабатывает деньги, 
но уже стремится выбирать одежду, свой 
стиль, переделывать свое пространство 
так, как он это видит комфортным 
и удобным для себя.

Возраст поиска себя и своих ресурс-
ных состояний.

Бывает, что в этом возрасте ро-
дители пресекают выборы подростка, 

аргументируя это тем, что им не нра-
вится вещь и он на нее еще не заработал 
и т. п. Но необходимо понимать, что 
это важный этап в жизни человека. 
Этот опыт раскрывает личность под-
ростка и родителям стоит принять, что 
перекрашивание стен в комнате не так 
и критично, а непонятный стиль в одеж-
де рано или поздно успокоится и станет 
обыденным.

Подростковый возраст — период 
качественного скачка креативности. 
Мышление выходит на новый уровень, 
абстрактное мышление правит балом. 
Фантазии, мечты — внутренний мир ста-
новится богатым. Очень часто подростки 
интуитивно начинают писать дневники 
и книги. Это касается как мальчиков, так 
и девочек. Креативность требует выход 
в виде музыки, рисования. И даже если 
у ребенка не наблюдалось творческих 
способностей, то у любого подростка 
его внешний вид — его творчество. Хотя 
именно в этот период дети ищут себя 
в игре на барабанах, граффити, крутых 
танцах и видах спорта. Это же все про 
самовыражение.

Возраст, когда можно много чего 
пробовать и искать себя. За этими са-
мостоятельными принятиями решений 
относительно своего внешнего вида 
и комфорта стоит огромная внутренняя 
работа. Я сам принимаю решение, по-
лучаю и вижу результат решения, пере-
рабатываю и принимаю свой опыт.

Хобби перетекают на новый уро-
вень. В начале подросткового возрас-
та дети часто меняют свои увлечения 
на другие. Если ребенок изначально 
был в теме — он сам говорит родителям 
куда он хочет пойти и что для него будет 
круто. Главное, чтобы родители слыша-
ли. Бывает и так, что ребенок не знает 
на что поменять свои увлечения и тогда 
просто бросает все “детские” увлечения, 
не переходя на следующую ступень.

ВАжНО! После 12 лет секции 
и кружки, которые были связаны с дет-
ством — у подростка чаще всего будут 
вызывать отторжение. Ему важно ощу-
щать себя на другом, более взрослом 
уровне, и задача родителя показать всё 
разнообразие увлечений, которое от-
крывает взрослый мир.

Не бойтесь пробовать и следовать 
за подростком. Он раскрывает не только 
себя, но и Вас. Дает Вам возможность 
узнать что-то новое о себе, выйти из ру-
тины и пересмотреть свою жизнь.

Автор: Валентина ПАеВскАя

Материалы для этой странички 
подбирала мама двух ребятишек Ва-
лентина СЕРГЕЕВА. Если у вас есть 
интересный опыт или проблемы - при-
сылайте свои рассказы и вопросы, мы 
постараемся всё обсудить и сделать 
нашу «мамину страничку» полезной.

иНициатива 
и СамоСтоятельНоСть ребеНка 
идут рука об руку

Окончание. 
Начало в №№ 36 и 37.
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«Давайте вспомним»

Смотрите в рубрике 
«ДАВАЙТЕ вспомним 
«Фотокросс в 2019 г. » 
(эфирное и цифровое вещание):
— в среду, 7 октября, каждый час
— в пятницу, 9 октября, 
    каждый час

— в субботу, 10 октября, 
    каждый час
— на сайте www.terastudio.com
— в группе «СТРК ТЕРА-студия» 
vk.com/terastudio
—  т е л е к а н а л  Т Е РА - с т у д и я 
на youtube

06.10.2020
вторник

08.10.2020
четверг

на 50 ТВК Каждый час Каждый час

в кабельной сети Каждый час Каждый час

в цифровом пакете МТС 
на 552    канале

Каждый час Каждый час

на сайте, в соцсетях и youtube в любое время в любое время

#спасибоЛаЭс 

смотрите сюжет 
«открытие пЛощаДки 

ДЛя петанка 
в сосновом бору» 

на теЛеканаЛе «тера-стуДия»

Телевизионную программу 
на текущий день недели 
можно посмотреть здесь:

вниманию теЛезритеЛей

Давайте 
вспомним 

каДры 
«тера-стуДии» 

«Фотокросс 
в 2019 г. »

виДеосюжет
смотрите 
зДесь :

виДеосюжет
смотрите 
зДесь :

Петанк  —  попу-
лярный спорт на своей 
родине  во  Франции, 
на многочисленных ку-
рортах Турции, Италии 
и Испании, и пока отно-
сительно новая игра для 
сосновоборцев, новая, 
но  уже  полюбившая-
ся. У СКК «Энергетик» 
торжественно открыли 
площадку для петанка. 
Ленинградская атомная 
станция всегда поддер-
живает спорт в Сосно-
вом Бору.
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Объявления  реклама
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КсероКс2‑62‑36

3 октября 
суббота

14.00 – Крещение.
16.00 – Вечернее богослужение, исповедь.

4 октября 
воскресенье

Неделя 17-я по Пятидесятнице, по Воздвижении. 
Отдание праздника Воздвижения Животворящего Креста Господня.

Память преподобномученика Маврикия Полетаева (1937)
первого настоятеля храма сего (1903-1916).

9.00 – Божественная Литургия.  
12.30 – Панихида.
17.00 – Огласительная беседа.

6 октября 
вторник

18.30 – Акафист

10 октября 
суббота

14.00 – Крещение.
16.00 – Вечернее богослужение, исповедь.

11 октября 
воскресенье

Неделя 18-я по Пятидесятнице. 
Прпп. схимомонаха Кирилла и схимомонахини Марии (ок. 1337), 

родителей прп. Сергия Радонежского.
Собор преподобных отцов Киево-Печерских, 

в Ближних пещерах почивающих.
9.00 – Божественная Литургия.  
12.30 – Панихида.
17.00 – Огласительная беседа.

13 октября 
вторник

18.30 – Акафист

14 октября 
среда

Покров Пресвятой Владычицы нашей
Богородицы и Приснодевы Марии. 

8.00 – Исповедь.
9.00 – Утреня. Часы. Божественная Литургия.

17 октября 
суббота

14.00 – Крещение.
16.00 – Вечернее богослужение, исповедь.

18 октября 
воскресенье

Неделя 19-я по Пятидесятнице. 
Свтт. Московских Петра, Феогноста, Алексия, Киприана, Фотия, 
Ионы, Геронтия, Иоасафа, Макария, Филиппа, Иова, Ермогена, 

Тихона, Петра, Филарета, Иннокентия и Макария. 
9.00 – Божественная Литургия.  
12.30 – Панихида.
17.00 – Огласительная беседа.

19 октября 
понедельник

День освящения храма 19 октября 1903 года.
8.00 – Исповедь.
9.00 – Утреня. Часы. Божественная Литургия.  Крестный ход

20 октября 
вторник

18.30 – Акафист

24 октября 
суббота

14.00 – Крещение.
16.00 – Вечернее богослужение, исповедь.

25 октября 
воскресенье

Неделя 20-я по Пятидесятнице. 
Память святых отцов седьмого Вселенского Собора (787).

9.00 – Божественная Литургия.  
12.30 – Панихида.
17.00 – Огласительная беседа.

27 октября 
вторник

18.30 – Акафист

31 октября 
суббота

14.00 – Крещение.
16.00 – Вечернее богослужение, исповедь.

рАсПИсАНИе БоГосЛУЖеНИЙ  В  ХрАМе  сВЯТоЙ  ТроИЦЫ
дер. ГорА-ВАЛДАЙ  НА  оКТЯБрь  2020 ГоДА 
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РАБОТА

В А к А н с и и

Такси «Блюз» срочно требуется подменный 
диспетчер. Желательно с опытом работы в 

такси. Тел.: 20000, 20001, 8-921-308-2000

УслУги

п Р е д л А гА ю 

Вывоз, демонтаж, утилизация 
металлоконструкций и строений, автолома, 
сантехнических изделий, мебели, бытовой 
техники. Тел: 8-905-221-24-14, 8-904-515-42-
60

РАзнОе

к У п л ю 

Куплю радиодетали, измерительные 
приборы, генераторные лампы. Тел.: 8-916-
739-44-34 (118)

Куплю неликвиды. Динамометры, диоды, 
тиристоры. Гидравлику. Подшипники. 
Судовые светильники, реле, контакторы. 
Приборы и др. Тел: 8-952-217-77-75

С юбилеем!

Ильина Александра Владимировича
и Шарунова Александра Анатольевича

с 60-летием

Правление сосновоборского отделения общероссийской 
общественной организации союз «Чернобыль» россии поздравляет

Желаем здоровья, радости и долгих лет жизни!
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вы можете посмотреть 
и почитать здесь:

Впервые в России цифровые тех-
нологии позволят получить максимально 
полные и точные данные о населении уже 
на следующий год после проведения пере-
писи. В Международный день всеобщего 
доступа к информации расскажем, какие 
возможности это откроет для нашей стра-
ны, какую информацию получат и как смо-
гут ее использовать специалисты Росстата, 
органы власти и все граждане.

Использование цифровых технологий 
позволит в 1,5–2 раза быстрее вводить данные 
в электронные переписные листы. Заполнять 
их смогут как переписчики со слов жителей 
(на планшетах со специальным ПО), так и сами 
люди (на портале «Госуслуги»). Программное 
обеспечение не даст совершить ошибки, на‑
пример, внести противоречащие друг другу от‑
веты на различные вопросы. Но подсказывать 
сами ответы не будет (например, в вопросах 
национальности и знания языков), как и требо‑
вать подтверждения указанных данных. Причем 
информация в переписных листах останется 
обезличенной.

Впоследствии результаты переписи будут 
сведены в цифровой аналитической платформе 
«Население». В расчетах будет применяться 
технология анализа больших данных, которую 
Росстат планирует активнее использовать 
в статистике. Полученная информация позволит 
создать самый полный, точный и актуальный 
портрет населения нашей страны.

За счет интеграции статистических, 
административных и больших данных ЦАП 
«Население» откроет новые возможности для 
органов власти в работе с цифровой инфор‑
мацией, повысит качество демографического 
анализа и прогнозирования в России. Все это 
поможет эффективно решать задачи нацио‑
нальных проектов, а также социальной и мигра‑
ционной политики. Полученные данные будут 
особенно полезны для таких проектов, как 
«Здравоохранение», «Демография», «Жилье 
и городская среда», «Цифровая экономика», 
«Образование».

П р и  р е а л и з а ц и и  н а ц п р о е к т о в 
до 2024 года органы власти могут ориенти‑
роваться уже на данные последней переписи: 
число, состав и условия жизни домохозяйств 
и семей, уровень рождаемости, национальный 
и языковой состав, гражданство, образование, 
миграция.

Создание специальной BI‑платформы 
(BI — Business Intelligence) позволит специали‑
стам Росстата наблюдать за всеми аспектами 
подготовки и проведения переписи в режиме 
реального времени и в мельчайших деталях.

На данный момент BI‑платформа пе‑
реписи рассчитана как на внутреннее ис‑
пользование сотрудниками Росстата, так 
и на представление наглядной информации 
государственным органам. Для удобства вся 
информация сгруппирована в три модуля — 
по этапам ведущейся работы.

В первом — массив данных, связанных 
с подготовкой к переписи. Актуализация спи‑
ска адресов, подбор и обучение переписного 
персонала, выбор помещений для переписных 

участков, работоспособность оборудования, 
в том числе планшетов. Вся эта информа‑
ция наглядно представлена с детализацией 
до района.

Второй модуль — важнейший инстру‑
мент контроля за ходом сбора сведений 
о населении. Информация начнет собираться 
в апреле 2021 года и с портала «Госуслуги», 
и с планшетов переписчиков. В несколько 
кликов можно будет наблюдать за динамикой 
поквартирного обхода и сдачи материалов, 
а также за активностью участия населения 
в интернет‑переписи.

Третий модуль — визуализация процесса 
обработки уже собранных материалов пере‑
писи на региональном и федеральном уровне. 
Сам процесс впервые будет максимально про‑
зрачным и наглядным.

После систематизации данных и под‑
ведения окончательных итогов переписи 
в 2022 году полная обезличенная статистиче‑
ская информация обо всех регионах, городах 
и поселениях станет доступна не только госор‑
ганам, но и каждому жителю России. Публичная 
работа с данными будет организована также 
на базе BI‑платформы. Каждый пользователь 
сможет создавать свои уникальные запро‑
сы по любому населенному пункту, региону 
и всей стране в целом. По итогам запроса он 
оперативно получит точную статистическую 
информацию в цифровом, графическом и кар‑
тографическом вариантах.

О том, как электронные технологии 
позволяют расширить доступ россиян к ин‑
формации и открывают новые возможности 
в проведении переписи, рассказывает Алек‑
сандр Айвазов, вице‑президент по развитию 
бизнеса «Ростелекома» (партнера Росстата 
в проведении первой цифровой переписи 
населения):

«Сейчас в России последовательно 
ведется работа по устранению цифрового 
неравенства между городом и селом. Жители 
сел и деревень уже получают возможность 
пользоваться всеми преимуществами цифро‑
вой жизни: социальными сетями, цифровыми 
госуслугами, онлайн‑банкингом, телемеди‑
циной, дистанционным образованием и так 
далее. Достаточно сказать, что на едином 
портале «Госуслуги» уже зарегистрировано 
более 100 миллионов человек, из них две тре‑
ти имеют квалифицированную регистрацию, 
то есть возможность совершать юридически 
значимые действия.

Вся эта работа по обеспечению доступно‑
сти интернета и развитию портала «Госуслуги», 
безусловно, важна для проведения Всерос‑
сийской переписи населения в 2021 году. Ее 
неслучайно называют первой цифровой, ведь 
большинство первичных данных будет соби‑
раться изначально в электронной форме. Это 
либо планшет переписчика с единственной 
отечественной мобильной операционной систе‑
мой «Аврора», либо электронный переписной 
лист на портале «Госуслуги», который зареги‑
стрированные пользователи могут заполнить 
самостоятельно. Все это облегчит и существен‑
но ускорит сбор и обработку полученных данных, 
а также их достоверность и точность».

медиаофис вПН

О ЧЕМ 
РАССКАЖЕТ 
«ЦИФРА» 
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